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Reelegido presiden
te de la Asociación
Mexicana de Distri
buidores de Automo

tores (AMDA) para el
periodo 20212022,
acumula una década

en el cargo y le toca li
derar la reactivación

en el sector, ya que las
ventas de autos cre
cieron 3 .1 por ciento
mensual en marzo, su
cuarta variación posi
tiva consecutiva.
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Equilibran poderes

La actuación reciente de organismos autónomos es un
mensaje de optimismo para tomadores de decisiones

e inversionistas.
Van algunos ejemplos.
Hace unos días, la Comisión Federal de Competen

cia Económica (Cofece), de Alejandra Palacios, inter
puso una controversia constitucional ante la Suprema
Corte contra la Ley de la Industria Eléctrica aproba
da por el Legislativo. El organismo consideró que la ley
contraviene los principios dé competencia en generación
y suministro de electricidad.

También está el caso del Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de
Datos Personales (INAI), que tiene como comisionada
presidenta a Blanca IiÚa Ibarra. El pleno del organis
mo acordó presentar una acción de inconstitucionali
dad contra el Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía
Móvil (Panault), al considerar que viola derechos funda
mentales de los usuarios.

Y aquí no nos toca abundar en la decisión del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federación de re
tirar las candidaturas a gobernadores a aquellos que no
cumplieron con informes de gastos de precampaña.

Para quienes ven el vaso medio lleno, estas acciones
son señales de contrapesos ante decisiones oficiales que
han resultado controvertidas.
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Los Cabal
quieren todo
Al Instituto Federal de Te
lecomunicaciones (IFT),
que lleva interinamente
Adolfo Cuevas Teja, llegó
el 9 de abril una petición
muy interesante.

Es una solicitud de au
torización de Nuncio Acci
piens, empresa de Teresa
Pasini, que busca adquirir
la participación que tiene
Corporativo Coral, de Mi
guel Alemán Magnani, en
Sistema Radiópolis.

Pasini es esposa del ex
banquero Carlos Cabal Pe
niche, quien se ha presenta
do como socio mayoritario
del 50 por ciento mexicano
de Radiópolis.

Los representantes le
gales que llevan la solicitud
afirman que Nuncio Acci
piens no está vinculada a
otro negocio de radiodifu
sión, por lo que la compra
no comprometería la com
petencia
: s sSi se aprueba esta ope 5

ración, la parte mexicana de
Radiópolis quedaría en ma
nos del matrimonio Cabal
Peniche.

Vaya lío que ha signi
ficado la operación de Ra
diópolis.

Recuerde que el año
pasado Grupo Televisa, de
Emilio Azcárraga, vendió
el 50 por ciento mexica
ho de Radiópolis a Alemán
Magnani por mil 248 millo
nes de pesos.

Después semanas de
pleito con acusaciones mu

tuas de no cumplir con las
condiciones de la opera
ción, Alemán Magnani se
apoyó en Cabal Peniche, el
empresario Alejandro Del
Valle y en Rosa Rubio,
viuda de Carlos Aguirre,
para conseguir el dinero y
pagar.

La otra mitad de la em
presa la tiene la española
Grupo Prisa con quien, por
cierto, Coral lleva meses en
un pleito legal por cambios
en el Consejo de Adminis
tración de Radiópolis.

Clientes
pagadores
Los consumidores han cum
plido hasta con sus taijetas
de crédito departamentales.

Es el caso de Grupo San
borns, que tiene en su carte
ra las famosas tiendas y cafés
que llevan el mismo nombre,
además de Sears, Sacks Fith
Avenue, Ishop, Mixup y la
cadena regional de cosméti
cos y perfumes, Dax

Hasta marzo de este año,
el grupo capitaneado por
Patrick Slim Dornit, repor
tó que tenía 4.49 millones de
taijetas de crédito de marca
propia colocadas entre clien
tes. Este volumen supera en
28 mil a las taijetas reporta
das hace 12 meses.

En el último año no so
lo colocó más taijetas de
crédito, sino que las deudas
con más de 90 días sin pa
go apenas representaron 5.8
por ciento del crédito total.
Aunque esta morosidad está
por arriba del 3.5 por ciento
de hace un año, es un nivel
bastante aceptable y mane

jable de atrasos, conside
rando el tamaño de la crisis
económica

El grupo es representa
tivo de lo que pasa en este
mercado de crédito, ya que
tiene 21.9 por ciento de parti
cipación en las ventas nacio

nales de tiendas departamen
tales, contra 145 por ciento
del Palacio de Hierro y 63.6
por ciento del líder Liverpool.

Ring gasolinero

Quien quiere trasladar el
éxito que ha tenido en el
cuadrilátero al mundo de
los negocios es Saúl 'Cane
lo'Alvarez.

En una entrevista recien
te en el programa In Depth
con el periodista Graham
Bensinger, el boxeador ta
patío aseguró que está por
abrir entre 90 y 100 gasoli
neras en México, a las que
llamará Canelo Energy.

Sin embargo, la Comi
sión Reguladora de Ener
gía (CRE), que encabeza
Leopoldo Melchi, y es la
encargada de otorgar los
permisos de operación pa
ra las nuevas gasolineras, no
tiene registro todavía de es
te proyecto del Canelo.

Además, sería bueno que
el pugilista se arme de mucha
paciencia, pues los permisos
de la CRE pueden tomar va
rios meses en concretarse

En otras palabras, la
aventura gasolinera podría
ser más complicada que no
quear a uno de sus rivales
en el ring.

capitanes@reforma.com
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La pandemia de CO
VID19 ha dañado,
además de la salud

y la economía, a la educa
ción en México y el resto del
mundo. El confinamiento
para contener los contagios
suspendió la asistencia de
alumnos a los planteles edu
cativos y se buscaron alter
nativas. La agencia de las Na
ciones Unidas para la Educa
ción, la Ciencia y la Cultura
estima que 1.6 miles de mi
llones de estudiantes en to
do el mundo y sus maestros
fueron afectados por el cie
rre de los centros educativos.
Esto tiene consecuencias ne
gativas inmediatas y dejará
cicatrices duraderas sociales
y económicas.

En mayo de 2020, un
documento del Banco Mun
dial (BM) titulado "CO
VID19: Impacto en la Edu
cación y Respuestas de Po
lítica Pública" mencionaba
que ya antes de la pandemia
había una crisis educativa
mundial, con 258 millones
de niños y jóvenes fuera de
la escuela Los que sí asis
tían se enfrentaban a una
baja calidad educativa La
tasa de pobreza educativa
en los países de ingresos ba
jo y mediano era de 53 por

ciento, lo que significa que
más de la mitad de los ni
ños mayores de 10 años no
entendían un relato sencillo
adecuado para su edad.

El BM señala que la
pandemia amenaza con de
teriorar aún más los resulta
dos educativos. "La pande
mia ya ha tenido un enor
me impacto en la educación
con el cierre de las escuelas
en casi todos los lugares del
planeta, en lo que represen
ta la crisis simultánea más
importante que han sufrido
todos los sistemas educati
vos del mundo en nuestra
época ... El doble impacto
del cierre de las escuelas y
de la recesión mundial po
dría tener costos de largo
plazo para la educación y el
desarrollo si los gobiernos
no reaccionan con rapidez
para contrarrestarlos."

El informe destaca que
"El primer paso es sobrelle
var correctamente el perio
do de tiempo en el cual las
escuelas permanecen cerra
das a fin de proteger la sa
lud y la seguridad y hacer lo
posible por evitar la pérdida
de aprendizaje en los estu
diantes mediante la educa
ción a distancia".

En México, datos re
cientes (Encuesta para la
medición del impacto CO
VID19 en la educación, 23
de marzo de 2021) publica
dos por el Instituto Nacional
de Estadística y Geografía
(INEGI) registran que 33.6
millones de personas entre 3
y 29 años estuvieron inscri
tas en el ciclo escolar 2019
2020, de ellas 740 mil, un 2.2
por ciento del total, no con
cluyeron el ciclo. El 58.9 por
ciento fue por causas direc
tas de la pandemia y 8.9 por
ciento por falta de recursos.
En el ciclo 20202021, se
inscribieron 32.9 millones
de personas. Por motivos
asociados a la COVID19 o
falta de recursos, no se ins
cribieron 5.2 millones.

El 26.6 por ciento no se
inscribió porque las clases a
distancia son poco funcio
nales para el aprendizaje;
25.3 por ciento señaló que
alguno de sus padres o tu
tores se quedaron sin traba
jo y 21.9 por ciento expresó
que carece de computado
ra, otros dispositivos o co
nexión de internet

La encuesta del INEGI
encontró estas desventa
jas: el 58.3 por ciento con

sideró que no se aprende o
se aprende menos que en
las clases presenciales; 27.1
por ciento expresó que hay
una falta de seguimiento al
aprendizaje de los alumnos
y 23.9 por ciento señaló la
falta de capacidad técnica o
habilidad pedagógica de pa
dres o tutores para transmi
tir los conocimientos.

Así, nuestra educación,
que ya tenía serias deficien
cias antes de la pandemia
que se trataron de corregir
con una reforma adoptada
por la administración pre
sidencial anterior, derogada
en 2019 por el gobierno ac
tual, recibió un golpe demo
ledor con la pandemia, del
cual no nos repondremos
pronto. La situación es to
davía más grave por el per
juicio severo que causará
la manipulación ideológica
que la 4T está resucitan
do con los libros de texto
gratuito, en los que plasma
ideas y mensajes que bus
can influenciar a las nuevas
generaciones con visiones
retrógradas y obsoletas que
obstaculizarán la formación
del capital humano necesa
rio para alcanzar mejores ni
veles de desarrollo personal
y económico. Faltan 413 días.
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El escenario de creci
miento explosivo de
la economía de Esta

dos Unidos ya está aquí, ya
no es una expectativa (ver
En el dinero del 21 de enero:
"El boom que viene en EU")
y tiene consecuencias en los
precios de los activos finan
cieros globales y de México,
que nadie se puede saltar.

Todos estamos esperan
do los extraordinarios datos
de abril, para ver las reaccio
nes en los índices accionarios,
los treasuries y la monedas.

De hecho, el primero se
publicó el martes pasado.

El índice de Confianza al
Consumidor de abril del Con
ference Board se ubicó en el
nivel más alto del año y dio
un enorme salto con respec
to al de marzo.

Los comentarios de los
que hacen el indicador son
muy elocuentes: "...la recu
peración económica se for
taleció aún más a principios
del segundo trimestre."

Y ven optimismo en los
consumidores por "...sus
perspectivas de ingresos,
quizá debido a la mejora del
mercado laboral y la reciente
ronda de estímulos."

Ese mismo martes, el Pre
sidente Biden dijo que la próxi
ma semana va a delinear el

plan de salida de la pandemia
El efecto fue un incre

mento de 5 puntos base (pb)
en los treasuries de 10 años, e
hizo que las tasas en México
subieran 9 pb y el dólar al
canzara los 20.05 pesos.

La economía de Estados
Unidos se perfila a crecer en
tre el 6.5 por ciento que es
peran la Reserva Federal y la
OCDE (el FMI tiene 6.4) y el
8 que proyectan varias corre
durías como Goldman Sachs
y Morgan Stanley.

La euforia por el creci
miento se ha generalizado
en casi todos los países desa
rrollados, el Banco Central de
Canadá subió a 6.5 por cien
to la tasa de crecimiento del
PIB de 2021.

En este contexto, los ín
dices oportunos prelimina
res de crecimiento de abril
conocidos como PMI de la
zona del euro y del Reino
Unido están en el área de cre
cimiento explosivo (arriba de
60 puntos) los manufacture
ros, y los de servicios ya en
traron al sólido crecimiento
(arriba de 50 puntos).

Por su parte en China es
timan un crecimiento de 8
por ciento.

Las economías que es
tán en este estadio suman

casi el 70 por ciento del PIB
mundial.

Esto explica casi en su
totalidad, el repunte de los
precios de los commodities,
muchos de ellos ya alcanza
ron sus máximos históricos
o los han rebasado este año.

En 2021 el maíz ha su
bido 44 por ciento, la gaso
lina 42, el cobre 27, el zinc
19, la soya 18 y el trigo 16, en
tre otros.

Ayer, Goldman Sachs pu
blicó un estudio donde dice

que los commodities todavía
subirán 13.5 por ciento en los
próximos seis meses y ve al
petróleo en 80 dólares.

En México habrá varios
efectos. Algo benéfico será
un crecimiento de la deman
da externa por la integración
que tiene el país con la ma
nufactura de Estados Unidos.

Esto ya se vio en el re
porte de la balanza comer
cial, en donde se mostró un
crecimiento explosivo de las
importaciones de bienes in
termedios y de bienes de ca
pital en marzo.

Las importaciones no
petroleras crecieron sólo en
marzo 28.9 por ciento, las de
uso intermedio (77.9 por cien
to del total) subieron 40.3 y
23.9 escalaron las de bienes

de capital (9.1 del total).
Pero, también hay daños

colaterales.
La inflación en México

seguirá creciendo para ab
sorber el efecto del encare
cimiento de las materias pri
mas y por la subida de pre
cios en servicios por el des
confinamiento interno.

En lo personal, no creo
en la hipótesis de un subgo
bernador que dice que el au
mento de los precios es sólo
un efecto estadístico.

Igual nos dijo que había
espacio para cuando menos
dos bajas de la tasa Banxico.

La inflación seguirá aco
rralando al banco central
hasta que suba su tasa de
referencia

Las tasas de lo que lla
man la curva de los "M" de
dos a 30 años continuará pre
sionada al alza cada que sus
pares, los treasuries, suban.

También las constantes
alzas de las tasas de la cur
va de bonos soberanos en
Estados Unidos van a crear
oleadas de ventas de títulos
mexicanos por parte de los
extranjeros.

Éstas incubarán presio
nes alcistas del tipo de cam
bio, que pueden ser tempora
les, mientras la cuenta exter
na no se descomponga
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What's
News

FedEx Corp. y Adobe
Inc. se están asocian

do para ayudar a minoris
tas a competir con pesos
pesados en línea, como
Amazon.com Inc. Adobe

está integrando el servi
cio de comercio electró
nico ShopRunner, recien
temente adquirido por
FedEx, que proporciona
entregas rápidas de más
de 100 comerciantes. Por
la otra parte, el acuerdo
permitirá a las empresas
que venden en la plata
forma de Adobe ofrecer

envíos gratuitos en dos
días y otros servicios.

? Uber Technologies
Inc. está agregando fun
ciones a su aplicación que
entrelazarán aún más los

viajes y los negocios de
entrega de alimentos a
medida que avanza hacia
un futuro en el que un pú
blico vacunado comience

a viajar, ir a trabajar y
potencialmente a hacer
pedidos con menos
frecuencia. Los pasajeros
podrán reservar y reco
ger comidas mientras se
encuentran en ruta de un

Uber. El año pasado, Uber
compensó con su servicio
de comidas la caída en su
negocio de transporte.

? Deutsche Bank AG

reportó para los prime
ros tres meses del año

una ganancia neta de mil
40 millones de euros,
equivalentes a mil 250
millones de dólares,
muy por encima de los
66 millones de euros del

periodo comparable del
2020, registrando así su

trimestre más sólido en

siete años gracias a la
actividad de su banco de
inversión, mientras que
su área de crédito pudo
escapar de la implosión
del fondo de inversión

Archegos Capital Mana
gement que afectó grave
mente a otros bancos.

? Spotify Technolo
gy SA señaló que en el
primer trimestre del año
registró 356 millones de
usuarios activos en pro
medio por mes, un 24%
más que en el año ante
rior. Los suscriptores de
pago, los más lucrativos,
ascendieron a 158 millo

nes, un 21% más que en el
mismo periodo del 2020
y en la parte superior del
rango de las expectativas.
Los ingresos promedio
por usuario en el negocio
de suscripción cayeron
un 7% a 4.12 euros, equi
valentes a 4.98 dólares.

?Arabia Saudita reveló
que está en negociacio
nes con inversionistas
extranjeros para vender
participaciones de Aram
co, la compañía petrolera
más valiosa del mundo.
La medida representaría
otro intento de mone
tizar los prodigiosos
activos petroleros del
reino, que alguna vez
se consideraron tan

estratégicos que incluso
la venta de una participa
ción minoritaria parecía
descabellada. Pero ahora,
bajo la dirección fáctica
del príncipe heredero
Mohammed bin Salman
ha cambiado su estrate
gia.
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El Presidente enojado
y el padrón celular
El Presidente anda bravo.

Está enojado. Le 'calienta'
como él mismo dice

que las elecciones del próximo 6
de junio no vayan a resultar como
esperaba Sobre todo, le preocupa
queMorenay sus partidos aliados
no mantengan la mayoría en la
Cámara de Diputados, porque si
eso sucede ya no podrá cambiar
leyes y pasar iniciativas a su an
tojo, sin negociar ni cabildear con
la oposición ni con nadie.
Por eso trae pleito con los jue

ces que pusieron freno a su con
trarreforma energética con los

magistrados que consideran in
constitucional su reforma judicial
con dedicatoria al ministro presi
dente de la Corte, Arturo Zaldí
var; con el INE y el Tribunal Elec
toral por bajar a Félix Salgado
Macedonio y Raúl Morón de las
candidaturas y por ponerle can
dados a la sobrerrepresentación
legislativa con el INAI por im
pugnar el Padrón de Usuarios de
Telefonía Móvil, y con las telefó
nicas, a quienes acusa de operar
una campaña contra dicha inicia
tiva y también con los medios de
comunicación, porque cree que

deberían 'apoyar' su gobierno en
lugar de hacer su trabajo: inves
tigar y reportar los hechos.
Sobre el padrón celular, el cual

ha defendido en muchas de sus
conferencias mañaneras, An
drés Manuel López Obrador
tiene un interés especial: los datos
biométricos de la mayoría de los
ciudadanos, los cuales servirían

como base de la cédula nacional
de identidad que impulsó la Se
cretaría de Gobernación al inicio
del sexenio, pero que, como su
cedió en la administración de Fe
lipe Calderón, fracasó.
Ayer el presidente criticó al

INAI, al IFT y a la Cofece, pues
considera que estos organismos
autónomos fueron creados para
"defender intereses de las grandes
empresas". Sin embargo, fue el
partido que lo llevó a la Presiden
cia a través de su entonces coor
dinador en la Cámara de Diputa
dos, Mario Delgado, quien pro
puso que el Instituto Federal de
Telecomunicaciones se haga car
go de la megabase de datos que se
crearía con el padrón de usuarios
de telefonía móvil.
Cuatro comisionados del IFT,

encabezados por Sostenes Díaz,
mordieron el anzuelo y le dieron
entrada al padrón y a los datos
biométricos que los usuarios de
ben proveer al momento de com
prar una SIM, renovar o cambiar
de línea telefónica Hablamos,
por lo menos, de la huella digital
de los ciudadanos, así como de to
dos sus datos personales.
La intención de que el IFT, el

regulador del sector de telecomu
nicaciones en el país, entrara al te
ma fue para darle una supuesta
visión técnica al padrón, pero de
trás de ello, más que combatir las
extorsiones y fraudes telefónicos
los cuales se hacen, en su ma
yoría desde la prisiones del país
está el interés de contar con una
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base para la llamada cédula de
identidad nacional, sobre todo
por la reforma al INE que preten
den hacer AMLO y su partido des
pués de las elecciones.
Cuando Mario Delgado propu

so la reforma a la Ley de Teleco
municaciones y Radiodifusión, a
mediados del año pasado, la dis
cutió con diputados del PAN,

quienes tuvieron interés de im
pulsarla no porque la veían como
una forma eficiente de combatir
las extorsiones, sino porque em
presas que participaron en la fa
llida operación de la cédula de
identidad con los entonces secre
tarios de Gobernación, Francisco
GómezMont, y el fallecido

Francisco Blake, podrían partici
par de nuevo y hacer negocio. Ha
blamos de Axtel, Unisys México,
CryptoAGyla venezolana envuel
ta en caso de corrupción, Smar
tmatic International Holding.
AyerelPresidenteculpóaAmé

rica Móvil, del magnate Carlos
Slim, de impulsar una campaña
en contra del padrón celular. Dijo
que actuaba con "hipocresía' y co
mo "tiene mucho dinero, puede
alquilar medios de información".
AMLO se reunió con Slim en su
rancho de Palenque hace dos se
manas. Se llevan pesado. •

marío.maldonado.

padilla@gma¡l.com

Twrtter. @MarioMal

Del padrón celular, el cual ha defendido, Andrés Ma
nuel López Obrador tiene un interés especial: los datos
biométricos de la mayoría de los ciudadanos
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Hacienda: cambio de planes
::::: ¿Será que Arturo Herrera dará descanso
en el Día del Niño a los trabajadores de la Se
cretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP)? Así pareciera, luego de que se ajusta
ran las fechas del calendario publicado en la
gaceta del portal de la dependencia La entre
ga al Congreso de la Unión del Informe de las
Finanzas Públicas y la Deuda Pública al pri
mer trimestre de 2021 estaba programada pa
ra mañana, cuando el Inegi también publica
rá el dato preliminar del Producto Interno
Bruto entre enero y marzo de este año. Sin
embargo, anoche se anunció que el informe
de Hacienda sale hoy. Nos dicen que el cam
bio de fecha es raro, mientras se anticipa que
no habrá buenas noticias para la economía.
Además, hoy mismo se llevará a cabo la con
ferencia de prensa virtual sobre el tema

¿Quien sustituirá a Werner?
::::: Tras siete años al frente de la región de las
Américas en el Fondo Monetario Internacio

nal (FMI), nos reportan que Alejandro Wer
ner se jubilará en el Fondo Monetario Inter

nacional (FMI). Nos cuentan
que, con ello, habrá un me
xicano menos en el mapa
ocupando importantes posi
ciones en organismos multi
laterales. En su perfil desta
ca que fue subsecretario de
Hacienda y Crédito Público
entre diciembre de 2006 y

Alejandro agosto de 2010. Nos cuentan
Werner que es muy probable que la

directora gerente del FMI,
Kristalina Georgieva, nombrará a una mu
jer en lugar de Werner, pues cada puesto va
cante lo ha llenado buscando dar oportuni
dad a una destacada profesional. Entre los
paisanos habrá más movimientos: a fines de
mayo, José Ángel Gurría dejará la Organiza
ción para la Cooperación y el Desarrollo Eco
nómicos (OCDE).

No nos satanicen: tortilleras
::::: En otro capítulo de "no somos iguales", el
gobierno federal ha negado que haya un au
mento en los precios de la tortilla tal como lo
hacían administraciones pasadas. Para de
mostrarlo, hace días la Profeco verificó torti
llerías en las que supuestamente hubo quejas
por alzas, y multó a las que subieron precios
por arriba del promedio regional. Nos expli
can que los precios del maíz en mercados in
ternacionales han alcanzado niveles récord de
hasta 256 dólares por tonelada métrica En
tanto, la Cámara Nacional de la Industria de
Producción de Masa y Tortilla argumenta que
el gas ha subido considerablemente, así como
los granos y la harina de maíz. El sector dice
que requiere apoyos del gobierno, o que de
plano no los "satanicen" por repercutir las al
zas de costos en el precio al consumidor.

Amiti concreta relevo
::::: La Asociación Mexicana de la Industria
de Tecnologías de la Información (Amiti)
nombró ayer como su nuevo presidente a
Jorge Castilla, director general de Accentu

re, quien permanecerá en el
cargo de 2021 a 2023. Susti
tuye a Eduardo Gutiérrez,
presidente y director gene
ral de IBM quien buscó im
pulsar la adopción tecnoló
gica en diferentes sectores.
La Amiti está formada por
alrededor de 300 empresas

Jorge de tecnología a nivel nacio
Castilla nal, mismas que por la pan

demia de Covid19 tienen

cada vez más solicitudes para ayudar a diver
sas firmas en su transformación digital. Casti
lla cuenta con más de 27 años de experiencia
en consultoría en proyectos que han coadyu
vado a la transformación digital de las em
presas en México y el extranjero en sectores
como banca servicios financieros y produc
tos de consumo.
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La de trenes,
otra iniciativa sorpresa;
toca concesiones;
megamultas y precios
• No se puede cambiar las reglas del juego sin
una discusión, sin acercamientos con la industria
y con los demás legisladores.

Después de las iniciativas eléctrica, de hidrocarburos, de
registro de celulares, otra iniciativa de ley tomó por sor
presa a todos, la de la industria ferroviaria. Nadie sabía que
venia una iniciativa de este tipo. La presentó el senador
Ricardo Monreal. Trae varios temas de controversia:

1. La reducción de las concesiones de 50 a 30 afios.
Puede ser que la 4T tenga razón, que las concesiones sean
muy longevas, pero no puedes cambiar las reglas del juego
sin una discusión, sin acercamientos con la industria y con
los demás legisladores. Hay leyes, y las empresas invirtieron
con base en una duración de concesión. El tema (otro más)
vuela para dirimirse al TMEC. Es Kansas City Southern de
México una de las afectadas.

2. Preocupa el nivel de las nuevas multas. Suben de 3
millones de pesos hasta los 3 mil millones de pesos. Serían
del 5% o 10% de los ingresos totales de las concesionarias.
¿Quién impondrá ese nivel de multas? Vaya, en otros secto
res tenemos a la Comisión Federal de Competencia Econó
mica que sí logra imponer multas altas, pero después de un
largo, detallado y minucioso proceso de análisis. Aquí, su
puestamente, lo haría la Agencia Reguladora del Transporte
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Ferroviario, pero... ¿con base en qué? Puede ser un tema
discrecional, y los concesionarios
temen cobros excesivos de mul
tas más inventadas que reales.

3. La iniciativa también trae
el "registro de precios", y ahí
las empresas temen un control
de precios mediante la Agen
cia Reguladora del Transporte
Ferroviario.

4. También hay un tema que
trae la 4T: ¿por qué no hay más
trenes de pasajeros? México
dejó de tener trenes de pasaje
ros. Cierto. Pero se debe a una
sencilla razón: no son rentables,
y ahí debe existir una decisión
de política pública de si se van a
subsidiar o encontrar soluciones
de rentabilidad.

Los únicos trenes de pasa
jeros medianamente rentables
son los turísticos, como El Chepe
(que va a Barrancas del Cobre) o
el de Tequila Express (que lleva a
las haciendas tequileras de Gua
dalajara a Tequila). Hasta ahora,

el Tren Maya, en construcción por el gobierno federal, sería
el nuevo tren de pasajeros. Pero hasta el Tren Maya tiene
una participación de carga, para hacerlo rentable.
Senadores, como Xóchitl Gálvez, Miguel Ángel

Mancera y Claudia Ruiz Massieu no se niegan a exami
nar una iniciativa de la industria ferroviaria, pero piden más
tiempo, un parlamento abierto, una mayor discusión con
Cofece y otras autoridades. Y claro, tomar en cuenta a la
industria porque la iniciativa cayó como balde de agua fría
a la Asociación Mexicana de Ferrocarriles, presidida por
Óscar del Cueto.

SI EL JUEZ YA TIENE ACCESO A CELULARES,
¿ENTONCES?

El presidente López Obrador mostró cómo, a través de un
juez, se tuvo acceso a celulares y se logró la detención de
grupos delincuenciales. Si ya se tiene ese acceso, entonces
¿para qué el padrón que quitará datos personales y biomé
tricos de todos?

Los únicos
trenes de

pasajeros
medianamente
rentables son
los turísticos,
como El Chepe
o el de Tequila
Express.

• Ricardo Monreal,
senador por Mo
rena.
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Una de las obras de infraestructura que sufre
retrasos es el tren MéxicoToluca. Un pro
yecto que arrancó a finales de 2014 y que no
ha logrado terminarse por la suma de varios
factores, entre otros, el cambio en el trazo
original, resistencia social, desafíos orográ
ficos y técnicos, pero, sobre todo, de un gra
ve retraso en la administración de la partida
autorizada en el presupuesto federal que ha
enfrentado, en diferentes momentos, al go
bierno de la Ciudad de México, de Claudia
Sheinbaum, las empresas contratistas, entre
ellas, La Peninsular, de Carlos Hank Rhon;
ICA, de Guadalupe Phillips, y Caabsa, de
Luis y Mauricio Amodio y, por ende, todos
sus socios empresariales y proveedores que
están ahorcados por la falta de liquidez.

De los tres tramos, de un total de 52 ki
lómetros, que comprende la obra, el tercero
a cargo de Caabsa Construcción es el que
presenta mayor dificultad y rezago con el 58
por ciento de avance.

Este segmento de 17 kilómetros se tiene
que comprender en dos secciones. La que va
de las casetas de la carretera MéxicoToluca

a Santa Fe, que visiblemente tiene avance y
la segunda que va de Santa Fe a Observato
rio, que es prácticamente inexistente.

Poco se ha platicado de los escasos avan
ces que ha tenido la obra en la actual admi
nistración, prácticamente hasta septiembre
del 2020, cuando reiniciaron los trabajos.

Y, aunque paulatinamente la constructora
y las autoridades locales y federales se han
ido ganando confianza y aclarando las du
das en anticipos y trabajos realizados que
no estaban previstos en el plan original, la
falta de recursos por parte de la Secretaría

de Hacienda ha sido una constante.

La burocracia para la transferencia y ejer
cicio de los recursos impide que la construc
ción tenga un ritmo acelerado que permita
cumplir con el calendario al que se compro
metió el presidente López Obrador.
La Secretaría de Comunicaciones y la

Secretaría de Obras de la CDMX han ve
nido trabajado para hacer más expedita la
toma de decisiones, sin embargo, concluir
el tramo tres a finales del 2022 es poco
probable, aun si consideramos que Caabsa
tiene prefabricadas, en sus instalaciones de
Texcoco y Guadalajara, trabes, columnas,
capiteles y estructuras metálicas para las
estaciones. Tan sólo para este año le fueron
asignados 7 mil millones de pesos, de los
cuales sólo el 13 por ciento han sido autori
zados en los primeros cuatro meses de 2021.

De acuerdo con estimaciones se reque
rirían al menos entre 300 y 400 millones
de pesos mensuales para poder ver avances
significativos. La SCT ha anunciado que al
proyecto se le añadirá una nueva estación,
llamada Vasco de Quiroga, cuya adjudica
ción se dará el próximo 26 de abril.

También está previsto hacer un cambio
del puente original por uno atirantado para
librar la zona de El Manantial. Sólo con vo
luntad política y con capacidad financiera
es como una obra de esta magnitud podría
concluirse en beneficio de más de 230 mil
usuarios diarios que harían un recorrido to
tal de 40 minutos. Hasta hoy esta voluntad
no se ha visto tan claramente en los hechos.
Y, si bien la mayor afluencia del tren Mé
xicoToluca está supeditada a la conexión
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con el Cetram de Observatorio, que también
tiene atrasos, es quizás el desafío más im
portante que, en materia de infraestructura
y movilidad, enfrenta el gobierno capitalino.

DE FONDOS A FONDO
?Santander... De visita en su filial de Mé
xico, que se encuentra en proceso de con
solidación accionaria con el grupo global,
la presidenta de Santander, Ana Botín, se
reunirá con el presidente López Obrador
por tercera ocasión.

Es importante tenerlo en cuenta porque
el mandatario ha comentado la buena re
lación que tiene con la banquera y el ban
co en México, que encabeza Héctor Grisi,
particularmente porque comparten la nece
sidad de inclusión financiera de México en
el combate a la pobreza. De hecho, le co
mento que Banco Santander fue reconocido/
por su iniciativa incluyente Tuiio, dentro del—
estudio del Pacto Mundial México, que da
seguimiento a los 17 Objetivos de Desarro
llo Sostenible (ODS) que plantea la Agenda
2030 de la ONU, que lleva Martha Herrera.
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Abre SCJN importación
a papa fresca
de Estados Unidos

• Es un revés no sólo para la Conpapa, sino
para el Consejo Nacional Agropecuario, que,
desde luego, se había manifestado también
en contra de la importación de papa fresca.

Desde el sexenio de Felipe Calderón, los productores de
papa, agrupados en la Confederación Nacional de Produc
tores de Papa de la República Mexicana, encabezados por
Bosco de la Vega, quien el año pasado dejó la presidencia
del Consejo Nacional Agropecuario, iniciaron una batalla
jurídica para impedir que se concretara la importación de
papa fresca procedente de Estados Unidos, por los riesgos
fitosanitarios que implicará para México por el ingreso de
plagas que no existen en nuestro país.

Incluso, en el sexenio de Calderón, se registró un en
frentamiento público entre el exsecretario de Economía,
Bruno Ferrari, y De la Vega, y el gobierno acusó a los pro
ductores de papa de imponer barreras al libre comercio y
afectar al otrora TLCAN.

El hecho es que se interpusieron diversos amparos y,
finalmente ayer, la Primera Sala de la SCJN falló en contra
de los productores, lo que abre las puertas a la importación
de papa fresca procedente de Estados Unidos.

Es, desde luego, un revés no sólo para la Conpapa, sino
para el Consejo Nacional Agropecuario, que preside luán
Cortina, quien, desde luego, se había manifestado también
en contra de la importación de papa fresca.

La Conpapa reiteró que ha
brá daños graves e irreversibles
para la agricultura nacional, con
el riesgo de afectar 68,000 hec
táreas en 22 entidades del país
y perjudicar la producción anual
de 1.8 millones de toneladas, con

un valor de 14 mmdp.
Afirman que diversos estu

dios realizados por la Secretaría
de Agricultura y Desarrollo Ru
ral (Sader), el Servicio Nacional
de Sanidad, Inocuidad y Calidad
Agroalimentaria (Senasica) y el
Consejo Nacional Consultivo Fi
tosanitario (Conacofi) demuestran
que sí hay un riesgo fitosánitario
porque, de las 83 plagas inexis
tentes en México, 43 están en Es

tados Unidos y 28 se consideran de riesgo muy alto.
Puesto que es ya una resolución de la SCJN, será ahora

responsabilidad de la Sader y del Senasica una exhaustiva
supervisión fitosanitaria de los cargamentos de papa fres
ca procedente de Estados Unidos para detectar posibles
plagas y evitar daño a la agricultura y a las más de 77 mil
familias que dependen de la producción de papa.

USTR PIDE REUNIÓN SOBRE TMEC
De acuerdo on Inside U.S Trade, la representante comercial
de Estados Unidos, Katherine Tai, solicitó ya una reunión
a México y a Canadá para una revisión de la implementa
ción del TMEC.

Hay varios temas que, desde luego, preocupan a Estados
Unidos sobre las implicaciones que tendrán para las inver
siones y el comercio trilateral y que Tai habn'a ya expresado
a Tatiana Clouthier, la esquiva secretarla de Economía.

Aunque no se han iniciado procesos de arbitraje con
templados en el TMEC, la preocupación se centra en el
cambio de reglas por las aprobadas reformas a la Ley Eléc
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trica y la Ley de Hidrocarburos; la Ley de Cinematogra
fía, que de última hora se frenó en el Senado, y la nueva
iniciativa de reforma a la Ley de Servicio Ferroviario, que
sorpresivamente se presentó esta semana en el Senado y
se dictaminó en fast track en Comisiones, para reducir las
concesiones ferroviarias de 50 a 30 años, y un nuevo es
quema de multas que podrían ascender hasta el 10% de los
ingresos totales de las empresas ferroviarias.

Como bien reconoce el secretario de Hacienda, Arturo
Herrera, para un mayor crecimiento se requiere un sector
privado más fuerte, pero las inversiones seguirán frenadas
por la incertidumbre jurídica.

La Conpapa

reiteró que habrá
daños graves e
irreversibles para
la agricultura
nacional,
con el riesgo de
afectar 68,000
hectáreas
en 22 entidades

del país.

Fecha: 29/04/2021

Página: 37

Area cm2: 293

2 / 2

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 20,835

Página 8 de 10



En el tema del registro de celulares, el gobier
no está convencido de que tienen la razón y
quienes se oponen, sea quienes sean, juegan
a favor del interés de las grandes empresas
y en contra de la transformación. Lo mismo
jueces que han dado y negado suspensiones
provisionales que políticos del PAN o del Inai.

Hasta el momento, ninguna de las cuatro
f grandes telefónicas ha presentado juicios de

amparo e incluso han sido muy cuidadosas de
"h no dar opiniones, ¿le parece creíble que es
* ten haciendo una operación secreta para que
otros sean los que se quejen por ellos? ¿Hicie
ron a través de los teléfonos una incepción en
la mente de todo aquel que se preocupe por
dar datos biométricos? ¿Ya nos pusieron chip?
Esas preguntas son tan absurdas como

afirmar que el Inai, el IFT y la Cofece fueron
diseñadas por los anteriores gobiernos para
dañar a éste o ser un bloque de
contención para saquear al país.
Pongamos un ejemplo, desde
la creación del IFT, en 2013 a la
fecha, los precios de las teleco
municaciones (internet, telefonía
móvil y fija) han disminuido apro
ximadamente 30%, mientras que
la calidad de los servicios (cober
tura, definición, megas) se ha in
crementado, quien ha ganado es
el consumidor.

REMATE CENTRADO
Centremos la discusión:

El registro de teléfonos móvi
les tiene como objetivo disminuir los robos,
chantajes y extorsiones telefónicas que, en
la mayoría, se cometen desde penales (sería
más fácil impedir el uso de estos dispositivos
en las cárceles, no afectar a más de 125 millo
nes de usuarios) y la comisión de delitos con
tarjetas telefónicas.

La iniciativa aprobada no plantea solucio
nes reales para el problema, por el contrario,

hará más deseable el robo de teléfonos y tar
jetas telefónicas. Las empresas del sector han
planteado mejores sistemas de localización
de llamadas.

De los teléfonos móviles, el 15% se encuen
tra en la modalidad de pospago, es decir, es
tos clientes, como tienen acceso a las tarjetas
de crédito, así las pagan y, por lo tanto, están
perfectamente bien identificados.

Obligar a las empresas a tomar los datos
biométricos de las personas es una obliga
ción que se va diluyendo entre más de me
dio millón de subcontratistas, especialmente
en las zonas más alejadas del país. Se daña
a micro y pequeñas empresas que no ten
drían capacidad para poner aparatos para
capturar biométricos y, lo más grave, para
guardarlos con seguridad en tanto son con
centrados y enviados al IFT, que tampoco

tiene presupuesto para hacerlos. Es funda
mental entender cuál es la situación: Sí se
debe combatir a la delincuencia, pero éste no
es el camino. Quienes se oponen a la medida
e incluso han recurrido a medios jurídicos no
están en contra del gobierno, sino a favor de
su seguridad.

Los órganos autónomos no fueron creados
para obstaculizar a este gobierno, sino para
proteger a los ciudadanos. Sus acciones no
tienen intención política, sino cumplir con su
trabajo.

El Poder Judicial dará la razón jurídica a
quien la tenga. El centro de la discusión debe
ser cómo sumar y no en torno a una lucha
política.

REMATE STREAMING

En materia de streaming, donde afortunada
mente se abrieron las puertas
para un debate de gran aliento,
más allá de las creencias y los
intereses particulares, es ne
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cesario tener claros conceptos
como los planteados por la pu
blicación Safeshopping.news,
que establece sobre México:
"El futuro va en una dirección
completamente opuesta, en la
que millones de usuarios están
en una transición digital que
representa una mejor calidad
de vida, tanto en consumo, en
trega de mercancías, entreteni
miento y trabajo a distancia".

Pareceria que en el país existe una inten
ción de sobrerregular a este sector, cuando,
en los hechos, la tendencia global es una re
gulación suficiente, pero que no se convierta
en un grillete.

REMATE PRONÓSTICO
Algo está sucediendo entre los analistas de la
economía en México. Mañana se dará a co

nocer el PIB anticipado al primer trimestre.
Hay muchos, como el Padre del Análisis

Superior, que consideramos que la econo
mía tendrá una pequeña caída de un orden
incluso menor al 0.5% del PIB, considerando
que los primeros meses se mantuvieron los

cierres de la economía y que hubo dificulta
des con el abasto de gas natural. Hay otros
más que consideran, quizá de una manera
excesiva, que podría ser una caída de hasta
3% del producto.

Mucho más allá de este dato, habría que
considerar qué se espera para el segundo tri
mestre. Los más optimistas calculan un creci
miento de hasta el 18% (tenga cuidado con la
aritmética) y otros del orden del 12 por ciento.
Sea como sea, nadie espera que el rebote sea
superior a la caída de ese mismo periodo de
un año antes.

La iniciativa

aprobada
no plantea
soluciones al

problema, por el
contrario, hará
más deseable
el robo
de teléfonos.
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Monterrey, ahí te va la Barbie

"Mattel cobró
874 millones de

dólares y su valor de
mercado se disparó.
Hoy vale 6 mil 947
millones de dólares,
más del doble con

respecto al 2020"
Pregunten en su casa por

qué los niños están pi
diendo otra vez productos

Barbie. Lo más importante de
eso está en lo que representa del
despegue económico de Estados
Unidos y el impacto para mexi
canos como los de Monterrey.
Es una locura. Hasta marzo, los

ingresos por la venta de muñe
cas habían crecido 68 por ciento
en la conocida compañía de ju
guetes Mattel, que dirige Ynon
Kreize, "Lo motivó el continuo

crecimiento de Barbie", dijo el a
analistas la semana pasada.
En general, las ventas totales

de la empresa crecieron 47 por
ciento en 12 meses. Solo en el
primer trimestre del año, Mattel
cobró 874 millones de dólares y
su valor de mercado se disparó.
Hoy vale 6 mil 947 millones de
dólares, más del doble con res
pecto al año pasado.
El ascenso lo carga esa muñeca

que marginó su típica imagen
larguirucha y rubia, hasta multi
plicarse por 24 personalidades;
ahora tiene diferentes tonos de
piel, estaturas, dimensiones cor
porales y hasta... capacidades.
Una de las más exitosas versio
nes de Barbie durante 2020 es la
que incluye una silla de ruedas.

Esa muñeca es el perfecto
ejemplo de lo que pasa con los
consumidores estadounidenses
en este momento en el que con

firman que son los mejores clien
tes de los mexicanos.
Allá, las casas se llenaron de

niños con mucho tiempo de en
cierro y de papás cargados de
dinero de sus salarios o de una
parte de los 5 billones de dólares
que repartió el gobierno de su
país, con dinero prestado, para
aliviar la crisis provocada por la
pandemia.
Esos padres son millennials,

una generación mucho más
atenta a temas tan relevantes
como el racismo y la paridad de
genero.
Era superficial, súper blanca,

aburridamente "perfecta" y si
tuviera un cuerpo de tamaño
humano, no le cabría un hígado
en el torso, ni podría cargar su
cabeza. Ése fue el resultado de
un análisis que Mattel hizo en
torno a las razones de la caída en
ventas que tuvo la Barbie hasta el
final de la década pasada.
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Ahora, de la mano de Lisa
McKnight como directora del
negocio de muñecas, ese perfil
ha sido revertido. No solo en las
jugueterías.
Su canal en YouTube ya tiene

10.5 millones de suscriptores y el
video en el que aborda cómo la
gente blanca suele obtener privi
legios inmerecidos, acumula casi
2 millones de vistas.
Lo que viene es la competencia

contra las secuelas de los Aven
gers. Una historia de "Chelsea y
Barbie y el cumpleaños perdido"
lanzada en Netflix de Estados
Unidos y Canadá, se ubicó en
quinto y sexto lugar, respectiva
mente, entre todas las películas
disponibles en esa plataforma
durante los días del lanzamiento.
Ya preparan una película para el
otoño.

Todo eso opera en favor de
empleados y proveedores de una
fábrica ubicada en Escobedo,

Nuevo León, en el area metropo
litana de Monterrey.
El año pasado, la compañía

empezó a invertir más de mil mi
llones de pesos en aumentar la
capacidad de producción en esa
zona que de a poco se convierte
en un centro de producción ju
guetera, considerando la presen
cia de la danesa Lego, en Ciénega
de Flores, un municipio cercano
a la capital del estado.
En Escobedo, Mattel fabrica

productos de las marcas Barbie
y Hot Wheels, aprovechando la
mano de obra barata de la región
a la que trasladó producción pro
veniente de Canadá.

Los bajos salarios siguen
siendo inherentes a los trabajos
de manufactura en México, un
país que además avanza lento en
el proceso de aumentar la crea
ción de empresas que puedan
suministrar insumos como la tela
que requiere la vestimenta de

una Barbie con muchas tallas. No.
obstante, todo trabajo suma en
una nación que es golpeada fuer
temente por la pandemia tanto
en el ámbito económico, como
en el de la salud y la pérdida de
vidas.

Mattel completa una lista de
cientos de compañías ávidas de
surtir a un consumidor estadou
nidense que cambió sus salidas
al cine o al restaurante, por gas
tos en compras de todo tipo de
cosas.

Esta mañana ustedes ya sa
brán de las señales que dio el
presidente Joe Biden en torno
al futuro de la economía de su
país, que de acuerdo con sus
empresarios, se encuentra lista
para detonar. Eso representa una
potencial demanda creciente de
muchos más juguetes fabricados
en Monterrey.
Director Genera! de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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Grupo México Trans
portes descarta que se
le 'vaya el tren'
La reducción de 50 a 30 años del pe
riodo para otorgar una concesión fe
rroviaria y los incrementos en multas
para el sector, incluidas en las refor
mas a la Ley Reglamentaria del Ser
vicio Ferroviario que aprobaron esta
semana los senadores, no preocuparon
a Grupo México, de Germán Larrea
Mota Velasco, pues su director de la
división de Transportes dijo sentirse
confiado de que, a ellos, no se les Va el
tren' como se dice coloquialmente.
Fernando LópezGuerra^ di

rector general de Grupo México Trans
portes, que opera Ferromex y Ferrosur,
aseguró que las reformas aprobadas,
por los legisladores no cambiarán su \
perspectiva de negocio, debido a que
las modificaciones a la ley no pueden
ser retroactivas.

"En el punto de vista de reducir el
tiempo, como sabes la Constitución
es muy clara en su artículo 14, en el
sentido de que a ninguna ley se dará

efecto retroactivo en perjuicio de per
sona alguna, pero estamos atentos a
los cambios", dijo en conferencia con
analistas.

Remarcó que siguen un diálogo
tanto con senadores como funciona
rios del gobierno federal, porque les
gustaría que fueran claros con los cam
bios que proponen.
Sobre la reforma a la Ley de Hi

drocarburos de reciente aprobación,
Francisco Zínser, director general de
Grupo México Infraestructura, tam
bién descartó que exista preocupación,
debido a que sus proyectos de almace
namiento de hidrocarburos son parte
del desarrollo de disponibilidad de
combustibles.

Detalló que continúan sus planes de
nuevas terminales de almacenamiento

de combustibles en Monterrey y Gua
dalajara, con fechas estimadas de en
trada en operación a finales de 2022 y
segundo trimestre de 2021, respectiva
mente, así como el proyecto de nueva
terminal en Aguascalientes, con fecha
estimada de entrada de operación
también a finales de 2022.
"Valero es nuestro socio más impor

tante y (estas terminales) son tres días
de nueva capacidad para el país, conti
nuamos incrementando capacidad con
Monterrey y Guadalajara", destacó.

DiDi invirtió 160 mdp
en seguridad para su
plataforma
La aplicación de movilidad DiDi in
virtió el año pasado 160 millones de
pesos en México para innovación de
seguridad en su plataforma, con lo
cual obtuvo una reducción de 40 por
ciento en este tipo de incidentes.
La compañía liderada en México por

Andrés Panamá, detalló que parte
de la inversión se refleja en la imple
mentación de más de 20 funciones de
seguridad tecnológica diseñadas para
adecuarse a las necesidades de los
usuarios.

Algunas de ellas, monitoreo en
tiempo real, grabación de audio, así
como su proyecto de cámaras de segu

ridad en coordinación con el gobierno
de Guadalajara.
La compañía recalcó que, del total

de los viajes, únicamente el 0.0007
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por ciento reporta algún incidente
crítico de seguridad y la gran mayo
ría de los reportes en esta materia son
sobre objetos perdidos, altercados
verbales o accidentes menores que no
resultan en daños físicos a pasajeros o
conductores.

Lennox Internatio
nal invertirá 30 mdd
en nueva planta en
Coahuila
La empresa de soluciones de aire acon
dicionado, calefacción y refrigera
ción Lennox International, que lidera
Todd Bluedorn, ya tiene definido

un plan de inversiones para este 2021
de 135 millones de dólares, de los cua
les ya decidieron usar 30 millones de
dólares para abrir una nueva planta en
México.
Se trata de la tercera fábrica que

tendrá la empresa en Coahuila, donde
ya cuenta con dos de refrigeración y
calefacción.

Joe Reitmeier, vicepresidente ejecu
tivo y director financiero de la firma,
dijo que esperan iniciar la construc
ción de la obra a fines de 2021 y que
comience operaciones a mediados del
próximo año.
"Esperamos casi 10 millones en aho

rros anuales de la tercera planta", de

talló el directivo, pues consideran que
con la pandemia de coronavirus y su
impacto en la economía global, deben
ser muy astutos en sus gastos, pero son
buenas noticias para México.

"...la Constitución es

muy clara en su artículo
14, en el sentido de que
a ninguna ley se dará
efecto retroactivo en
perjuicio de persona
alguna, pero estamos
atentos a los cambios"
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EXPECTATIVAS
¿Qué esperan los mercados para hoy?
Sobre el cierre de la semana, la agenda en los mercados financieros tendrá disponibles cifras
del PIB estadounidense, reportes trimestrales e indicadores de la industria automotriz; en
México la agenda contará con cifras a cargo del INEGI y una serie de resultados corporativos;
en Estados Unidos se esperan cifras del PIB, consumo y solicitudes de apoyo por desempleo;
en Europa se esperan datos de inflación, empleo y confianza.

MÉXICO
La información local dará comienzo en pun
to de las 6:00 horas, con los datos del INEGI
que tendrá listo el indicador trimestral de
la actividad económica estatal durante el
cuarto trimestre de 2020, además de datos
sobre vehículos de motor en circulación
durante marzo.

En resultados corporativos se publicarán
los reportes de Alsea, Megacable y Cemex.

ESTADOS UNIDOS

En el vecino del norte, se tendrá la mayor
cantidad de información disponible a
partir de las 7:30 horas, cuando el Buró
de Análisis Económico presente una serie
de indicadores, entre los que destacan el
PIB, el consumo personal y el PCE (gasto
de consumo privado) al primer trimestre
de 2021; en el caso del PIB, los analistas
estiman que la economía estadounidense se
haya expandido en la primera cuarta parte
del año 6.6 por ciento, el consumo personal
haya crecido 10.5 por ciento y el PCE se
mantenga alrededor del 2.4 por ciento.
Además, el Departamento Laboral

publicará cifras del número de peticiones
iniciales de seguros por desempleo al 24 de
abril; analistas estiman que hayan dismi
nuido en 7 mil solicitudes y ronden las 540

mil. En tanto las peticiones continuas se
ubiquen en alrededor de 3 millones 590
mil.
A las 9:00 horas, la Asociación Nacional

de Corredores de Bienes Raíces revelará
información de la ventas pendientes
de viviendas durante marzo; analistas
consultados por Bloomberg estiman que
hayan aumentado a una tasa mensual de
4.4 por ciento durante el tercer mes del
año.

A las 10:30 horas, el Departamento del
Tesoro realizará una subasta de bonos
a 4 y 8 semanas por un monto de 80 mil
millones de dólares.
En resultados corporativos se contará

con los reportes de Dish, Xcel Energy,
Abiomed, Teleflex, Parker, T Rowe, Royal
Caribbean, Merck y Bristol Myers.

EUROPA

En el Viejo Continente, la información a
seguir serán los indicadores de confianza
del consumidor en la Zona, la inflación en
Alemania, Italia y España.

ASIA

En la región asiática destacan cifras de la
actividad industrial en Japón y PMIs en
ChinaRubén Rivera
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Abren la puerta
a las Pymes

La oferta se amplía cada vez
más, y todo indica que las
pequeñas y medianas em

presas (Pymes) mexicanas tie
nen más puertas abiertas cada
vez para avanzar en el camino
de la digitalización, del acceso al
crédito vía remota y a la asesoría
tecnológica más especializada.
En menos de una semana

hay dos opciones interesantes
a analizar para las Pymes, una
de ellas es la puesta en mar
cha este día entre Microsotf y
Uniclick by Unifin que con la
alianza "Innovar por México"
buscan que las Pymes se digi
talicen, y también puedan so
licitar financiamiento desde el

celular o la computadora y ob
tener una respuesta rápida; el
uso de la inteligencia artificial
es clave en este proceso.

Para Sergio Camacho, di
rector General de Unifin, es
clave que las Pymes avancen
en la transformación digital,
en fortalecer su administración
y procesos para crecer mucho
más, pues desafortunadamente
de cada 10 solicitantes de un
crédito, siete son rechazados
por muy diversas circunstan
cias, pero un dato interesante y
positivo es que al menos un par
de ellas buscan subsanar lo que
les impidió obtener un crédito,
y eso es un gran paso.
La alianza que forma parte

del plan "Innovar por México"
permitirá la obtención de cré
ditos con respuesta inmediata
destinados a la adquisición de
soluciones de software y ser
vicios en la nube para Pymes,
lo cual podrá ser procesado a

través de la plataforma de cré
ditos de Uniclick.

Camacho considera que con
Uniclick se abre una oportuni
dad para que de manera más
sencilla las Pymes puedan tener
no solo acceso al crédito que es
fundamental, sino a una verda
dera asesoría financiera que es
lo que muchas veces carecen, y
que se refleja justo en temas de
rechazo a los solicitantes, y que
fue diseñado precisamente por
que tras 28 años de experiencia
con Unifin han logrado perfilar
las necesidades de estas peque
ñas empresas que son claves en
el desarrollo del país y sobre
todo, en la reactivación econó
mica de México,
Pero no solo empresas mexi

canas como Unifin con Uniclick
tienen el ojo en las Pymes y en
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ayudarlas a realizar todo vía
digital, sino también gigantes
como BBVA pusieron en marcha
esta semana el proceso de con
tratación digital en México para
empresas y corporativos, donde
podrán abrir su primera cuenta
digital; hoy tienen ya más de
70 mil clientes de la banca de
empresas y gobiernos y con este
nuevo servicio esperan alcanzar
alrededor de un cinco por ciento
de nuevos clientes, por lo que la
competencia se pondrá intensa
en estos segmentos, ya que po
drán abrir cuentas u obtener

financiamientos sin tener que
acudir a una sucursal.
Y ya que hablamos de Pymes,

un sector muy importante es
el de microempresarios y en
donde si hay alguien que los
entiende mejor que nadie es
Compartamos; todo indica que
se ve un mejor panorama, pues
en marzo, como nunca se había
visto, desembolsaron 10 mil
millones de pesos para capital
de trabajo; sin precedente el
crédito que otorgó el banco que
lleva Patricio Diez de Bonilla, un
buen termómetro que hay que
seguir de cerca
Y en el otro lado de la mo

neda, la visita de la presidenta
de Grupo Santander, Ana Botín,
mostró una vez más la cercanía
que tiene con el país y lo bien que

le va en la región; antes de lle
gar a México estuvo en Estados
Unidos en la ciudad de Dallas y
en Boston checando de cerca la
operación del banco en ese país
que hizo, como bien dijo, la ma
yor contribución. Nuestro país si
gue siendo también un mercado
muy importante, pero aún falta
alcanzar un mejor desempeño;
aquí como ya es costumbre acu
dió a darse una vuelta a Chapul
tepec y visitar a viejos amigos,
el único pendiente es saber que
impresión le causaría ahora al
presidente López Obrador y de
qué hablaron en su encuentro
privado. Por lo pronto, la mo
neda está en el aire.
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Las intencionesy los poderes del presidente

Diversos lectores me comentaron el texto que
publiqué ayer en este espacio, respecto a las
decisiones tomadas por el Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federación y el INAI.
En el mismo sentido fueron las acciones del INE,

del Banco de México y de la Comisión Federal de
Competencia Económica de la semana pasada, que
también comentamos anteriormente.
Todas esas entidades son órganos constitucio

nalmente autónomos, que no dependen jerárquica

mente del presidente de la República.
Al referirse a los órganos autónomos, en la maña

nera del día de ayer, el presidente de la República se
ñaló que, hasta finales de los 80, el Banco de México
era el único órgano autónomo y que después "surgie
ron como hongos, para apoderarse del Estado y
desintegrar la función pública".
En realidad, la autonomía del Banco de México

comenzó en 1994, año en el que también comenzó a
funcionar el INE con un Consejo Ciudadano. Y la au
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tonomía constitucional de otras instituciones, efecti
vamente, fue posterior.
Sí hubo un rediseño del Estado al paso de los

años para crear una serie de instituciones que tenían
autonomía del Ejecutivo.
En ese entonces, recuerdo múltiples cuestiona

mientos, por cierto, de militantes e ideólogos del PRI,
a quienes no les gustaba que determinadas atribucio
nes y funciones se les fueran otorgando a órganos au
tónomos, pue veían con ello un debilitamiento del
poder presidencial, lo cual es estrictamente cierto.
Esa era precisamente la intención.
En la última parte del sexenio de Salinas, durante

el periodo de Zedillo y los gobiernos que siguieron,
hubo la decisión y los votos en el Congreso para reali
zar reformas constitucionales y rediseñar al Estado.
Al presidente López Obrador no le gusta ni le con

vence la existencia de dichos órganos y si tuviera ma
yoría constitucional en las dos cámaras, regresaría a
los tiempos a los que aludió, los 80.
Algunos lectores me dicen que no sea ingenuo,

que eso es lo que va a suceder, que AMLO, por la
buena o por la mala, va a terminar eliminando los
contrapesos que representan los órganos autónomos
y los otros poderes, y que vamos derechito a una si
tuación como la de Cuba o Venezuela.
No dudo que la intención del presidente sí sea

eliminar esos órganos autónomos que, a su pare
cer, atentan contra la democracia por la nimiedad de
pretender aplicar la ley... y no lo que él cree que es la
justicia y la voluntad del pueblo.
Pero, sigo pensando que una puede ser la intención

del presidente y otra cosa el poder que tiene para
realizar dichos cambios.

Y, creo que una prueba de ello es lo que ha suce
dido durante las últimas semanas.
Sí, es mala señal un Poder Legislativo supeditado

a la voluntad presidencial. Pero el país no se acaba en
las cámaras del Congreso.
Y, además, viene un proceso electoral en el que

veremos realmente el tamaño del respaldo que tie
nen Morena y los partidos cercanos al presidente.
López Obrador lo hemos comentado en diversas

ocasiones tiene la enorme habilidad de hacer creer a
sus partidarios, pero también a sus detractores, que
el destino de México deriva de él. Que todo el país
gira en torno a las mañaneras y que en él se resume el
destino de México.

Disiento. Todavía es muy grande el poder presiden
cial en México, pero ni lejanamente tiene que ver con
aquella "presidencia imperial", cuyo devenir reseñó
con detalle Enrique Krauze.
Existen instituciones autónomas que funcio

nan. Existen cortes y tribunales que siguen siendo
una parte fundamental de la división de poderes del
país... y existe el mundo.
El entorno en el que vivimos no es el de los 80,

ni México puede actuar como si fuera una isla dis
tante. Somos vecinos de un gobierno norteamericano
que fue amenazado hace muy poco por un presidente
autoritario y convencido de que sólo él tenía la razón.
Por eso, creo que una puede ser la intención del

presidente y otra cosa muy diferente lo que la reali
dad le permita realizar.

Fecha: 29/04/2021

Página: 2

Area cm2: 367

2 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 81,767

Página 11 de 11

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Nombres, nombres
y... nombres

Outsourcing reto en belleza y
hogar, 2020 ventas tablas y
mejora este año
Alberto Aquilar

@aguilar_dd
Un rubro que también tuvo que pagar el costo de la pan

demia el año pasado fue el de productos de belleza. Las
ventas globales se vieron fuertemente afectadas y Mé
xico no fue la excepción. Con un valor de mercado de
1 89,000 mdp hubo una caída del 7.5%.

En definitiva no fue un año fácil para los 75 miembros que con
forman CANIPEC que preside Pedro Hoth Von Der Meden, aunque
en su caso el negocio de cuidado del hogar con unos 100,000
mdp resistió y hasta creció 2.3%. Con el Covid19 subió fuerte el
consumo de desinfectantes, toallitas, detergentes, gel.
En ese sentido digamos que el tamaño de las ventas quedó ta

blas, nada mal frente a la emergencia. Quizá este 2021 se pue
da recuperar el nivel del 201 8 con una reactivación que será
gradual.
Al final, dice Hoth mandamás de Fedele firma especialista en pro

ductos dermatológicos, estos negocios no dejan de ser esenciales.
Simplemente cuidado de la piel subió 8% porque el encierro ge

neró manifestaciones cutáneas, productos de ducha 12% y hasta los
tintes se defendieron con 0.5%. El arreglo del cabello ayuda a su
bir la autoestima, lo que compensó la caída en salones de belleza.
Claro que por ejemplo la categoría de viaje de 100 mililitros

se desplomó 25%, al igual que fragancias 19%, maquillaje 23%.
El 2020 fue distinto. El ecommerce se disparó, las farmacias se

mostraron estables, no así los supermercados.
También en el comercio exterior la industria de cuidado personal

y del hogar resistió. Las exportaciones, con EU como puntal, crecie
ron 1 %, las importaciones disminuyeron 16.5% y se tuvo un superá
vit de 1,600 mdd que debe mejorar dado el brinco de nuestro so
cio ya con Joe Biden.
Aquí este año uno de los retos para este rubro está en amortiguar

el golpe que implicará las nuevas reglas del outsourcing. De por sí
la pandemia obligó a ciertos ajustes en la nómina como por ejem
plo los representantes de ventas.
Tampoco la falta de certidumbre ayuda, dadas las decisiones de

política pública del gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador. No hay muchas inversiones de gran calado y más bien
el enfoque está en el mantenimiento de la capacidad productiva.
También se peleará fuerte por la calidad certificada de los pro

ductos, contra los artículos milagro y la estabilidad de precios para
no afectar al consumidor, foco central de los socios de CANIPEC.
Como quiera momentos de desafío.

Edenred con Green Print y abono ecológico
Recién se supo que Edenred que dirige Andrea Keller ganó la li

citación de flotillas del gobierno federal. Son 70,000 vehículos pa
ra 1 85 dependencias a los que se les proveerá su combustible. El
convenio ampara hasta 150 millones de litros al año. Bueno pues
además la francesa acaba de suscribir un acuerdo con la estadou

nidense Green Print que fundó Pete Davis para dar a sus clientes en
ese ámbito una compensación ecológica. Por cada litro de consu
mo se abona un porcentaje para remediar el ambiente. Por ejemplo
reforestación de bosques. Arrancará en mayo.
Putin riesgo y con EU tambores de guerra

Invitar a Vladimir Putin no suena del todo bien, máxime cuando
se conoce que el equipo de Joe Biden no está nada conforme con
el vuelco al entorno energético del gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Ayer nueva voz de alerta. KatherineTai del USTR ad
virtió del riesgo de sanciones contra México por el incumplimiento
delTMEC. Habló de muchas preocupaciones y de una reunión jun
to con Canadá en "las próximas semanas" para evaluar el acuerdo.
Así que tambores de guerra.
Hoy fin de regulación a Pemex en gasolinas
Será hasta hoy la votación en el Senado para modificar el artí

culo Décimo Tercero de la Ley de Hidrocarburos que empuja Sener
de Rocío Nahle. El punto es acabar con la regulación asimétrica
que se instrumentó en 2014 para Pemex de Octavio Romero con el
fin de facilitar la competencia en el negocio de las gasolinas. Otro
golpe más.
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Economía y sociedad

Se debe vacunar a toda
la población mundial
Los actuales insuinos para el Africa
subsahariana cubren menos del I

de la población". Kn la medida en que
la epidemia se propaga y muta entre
las poblaciones inmunizadas se con
vertirá en un peligro mundial incluso
para los países ricos.

Sergio Mota
smota@eleconomista.com. mx

n un certero análisis realiza

do por un grupo de siete desE tacadas personalidades entre
las que se encuentran Tedros
Adhanom, director general de

la Organización Mundial de la Salud;
Gordon Brown, exprimer ministro del
Reino Unido, y Mary Robinson, expresi
denta de Irlanda, llegan a conclusiones
importantes sobre los peligros que exis
ten si no se vacuna a todo el mundo.

Ellos dicen: "con el 16% de la pobla
ción mundial los países de altos ingre
sos representan más de la mitad de los
pedidos de vacunas confirmadas o cer
ca de 4,600 millones de dosis suficien
tes para vacunar a sus habitantes varías
veces. Con el doble de esa población
los países en desarrollo más pobres tie
nen la mitad de los pedidos confirma
dos. Los actuales insumos para el África
subsahariana cubren menos del 1 % de

la población".
En la medida en que la epidemia se

propaga y muta entre las poblaciones
inmunizadas se convertirá en un peli
gro mundial incluso para los países ri
cos. Por ello los autores mencionados

advierten: "los impactos a los mercados
causados por las bajas tasas de inmu
nización de los países en desarrollo po

drían costarle a la economía mundial

9.2 billones de dólares y las economías
avanzadas sufrirían la mitad de esas
pérdidas".
Hay por tanto una abrumadora ne

cesidad ética, epidemiológica y finan
ciera para que los países y sus líderes
así como los organismos internaciona
les asuman una responsabilidad global.

El COVAX que es el programa de Ac
ceso Global de la vacuna contra el Co

vid19 tiene como objetivo un mínimo
del 27% de la población de todos los
países participantes para inmunizarlos
a fines de este año.

Los países el G7 que son los más de
sarrollados del mundo, podrán alcan
zar el 70% de cobertura de aplicación
de vacunas a fines de este 2021, en
tanto que los países más pobres no lo
lograrán sino hasta el 2024.
Para terminar con la pandemia y re

ducir nuevas mutaciones es necesaria

la vacunación a todos los adultos para
fines de 2022.

El problema es que aún con limitacio
nes los programas están infrafinancia
dos. Hay un déficit de financiamiento
multimillonario. Por ello será muy impor
tante la propuesta que esta preparando

el Fondo Monetario Internacional para
presentarla en unas semanas al G20. El
Fondo Monetario Internacional fue crea
do para hacer frente a emergencias de
balanza de pagos de estas característi
cas y proteger así el bienestar y la esta
bilidad macroeconómica de los países.
El FMI estima que se necesitan

200,000 millones de dólares adicio
nales a los que se han utilizado para
la contención de la pandemia. También
está el acuerdo de Estados Unidos pa
ra la emisión de 650,000 millones de
dólares en Derechos Especiales de Gi
ro del Fondo Monetario Internacional

lo que ofrecerá liquidez a los países
y estrechar la brecha de financiación.
Asimismo podría hacerse un refinan
ciamiento con la deuda de 40 países
pobres que gastan más en el servicio
de la deuda que en salud.
No hay duda que debería vacunar

se a todo el mundo y realizar una vas
ta campaña de convencimiento. Es ab
surdo que en países como Francia una
proporción de la población no asista a
los servicios de vacunación, simplemen
te porque no creen en su utilidad. Ello
a pesar de rebrotes y mutaciones que
complica el escenario de eliminación
de la pandemia.
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Debate económico

Sin ejemplos
que emular
El desplome de nuestros ídolos nos lia de
jado literalmente en la orfandad frente a
los enigmas del futuro. ¿A quién tratar de
emular ahora?

La solución al enigma puede, en efecto, no
ser tan complicada: ¿Por qué no estudiar
y tratar de emular a quienes sí han tenido
mucho éxito?

Bruno Donatello
bdonatello@eleconomista.com.mx

En México, hemos deambulado por
décadas con la brújula de la his
toria mundial desorientada. El ac

tual gobierno de la autodenomina
do Cuarta Transformación apenas

ha podido disimular su identificación con el
régimen populista en Venezuela de la Revo
lución Bolivariana. Ello, a pesar del fracaso
económico que ha provocado en ese país
hermano de América Latina el experimen
to chavista del supuesto "socialismo del si
glo XXI".
Cuando el dictadorzuelo Evo Morales es

taba a punto de caer en la cárcel en su natal
Bolivia, se le envió para su rescate un avión
de la Fuerza Aérea de México. Evidentemen
te, ese acto de aventura latinoamericana no
se incluyó entre los conceptos de la austeri
dad republicana de la que tanto presume el
régimen de la 4T. ¿Cuánto habrá costado
en pesos y centavos presupuestóles el resca
te aerotransportado de Evo?

Por años, la izquierda local se ha desgas
tado en elogios y evocaciones del esquema
de economía estatizada que se implantó en
Cuba a partir del triunfo revolucionario de
Fidel. Pero el sol de la realidad histórica no

puede taparse con un dedo, aun si este dedo
es el de la poderosa ideología que ensalza

a la lucha de clases y al materialismo históri
co. Al momento actual, ya nadie en su sano
juicio se atreve a invocar al régimen revolu
cionario cubano como ejemplo a emular por
algún otro país.
Pero dicho lo anterior, el desplome de

nuestros ídolos de antaño nos ha dejado li
teralmente en la orfandad frente a los enig
mas del futuro. Sin embargo, en realidad esa
orfandad es tan solo aparente o mas bien
producto de una gran miopía analítica o de
falta de imaginación. La solución al enigma
puede en efecto no ser tan complicada: ¿Por
qué no estudiar y tratar de emular a quienes
sí han tenido mucho éxito? Tengo en parti
cular en la mente al caso de Corea del Sur.

En el año de 1960, ese pequeño país de
Asia tenía un PIB per cápita de la mitad del
de México. Hoy, a poco más de medio si
glo, nos superan los coreanos por varias ve
ces. ¿Cómo le hicieron para lograr la haza
ña en tan poco tiempo? ¿Cuáles han sido las
estrategias y las políticas económicas que se
han dictado desde Seúl para conseguir esos
resultados tan estupendos y admirables?
¿Cómo ha sido el papel que las políticas
educativas han jugado en tan exitoso ejem
plo? Es momento de empezar a ilustrarnos.
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Pistas de aterrizaje

La Superliga de Europa y la cansada globalización
Juan Carlos Baker

@JCBakerMX
Con agradecimiento y amor

a Socorro, por sus primeros
70 años.

El fútbol es posiblemente
el deporte más popular del

mundo. Este deporte no ha sido ajeno a la
globalización, beneficiándose de los avan
ces en la comunicación, que nos permiten
ver prácticamente cualquier partido de
cualquier liga del mundo. La globalización
ha influido también en la manera en la que
se organiza el fútbol, y sobre todo, en la
movilidad de los jugadores. No es casuali
dad que las ligas más fuertes se encuentren
en Europa en donde hay una alta concen
tración de jugadores de todas las regiones
del mundo que es dónde también se ha
dado el experimento más ambicioso en
materia de liberalización de mercados e in

tegración regional: la Unión Europea (UE).
El equivalente futbolístico del proyecto

paneuropeo de integración política, eco
nómica y social que representa la UE sería
la Liga de Campeones de la UEFA (Cham
pions League), cuyo ganador es general
mente considerado el mejor club de fútbol
del mundo.

Al igual que la globalización, estos pro
yectos de integración futbolística europeos
también han recibido golpes fuertes. La Li
ga Premier de Inglaterra, que está perma
nentemente en los primeros dos lugares de
las mejores ligas del mundo, fue afectada
por el Brexit: todos los jugadores de los paí
ses de la UE (españoles, franceses, italia
nos, etc.) súbitamente se convirtieron en

"extranjeros" y por lo tanto, deben compe
tir con jugadores de todo el mundo por un
limitado número de lugares en los equipos.

El episodio más reciente en estas olas de
confusión es la creación (y rápida muerte)
de la Superliga Europea, con la participa
ción de equipos ingleses, italianos y espa
ñoles. El proyecto suponía que estos equi
pos jugarían en una liga separada, con
posibles ganancias potenciales de 10 mil
millones de euros. Un proyecto de este tipo
pondría en cuestionamiento las estructuras
organizacionales existentes: primero la de
las ligas locales de cada país (ya que, por
ejemplo, el Real Madrid ya no jugaría en la
liga de España), y en una segunda dimen
sión, la de la estructura europea (porque Li
verpool ya no jugaría la Champions).
Es decir, un grupo de equipos podero

sos y acaudalados se fugarían aun lugar
propio, dejando atrás las estructuras que
se crearon para otorgar la oportunidad de
competir a clubes que tradicionalmente no
tienen esas características  justo el objetivo
de la Unión Europea, si lo pensamos en tér
minos políticos.
La presión de los aficionados, de otros

clubes y de las propias autoridades (FIFA
y UEFA) obligaron a que los clubes funda
dores se retiraran del proyecto. ¿Qué suce
dió? En el sentido globalizador integracio
nista, una liga de este tipo hubiera sido el
siguiente paso natural, ya que agruparía
permanentemente en un mismo nivel a to
dos los equipos similares entre sí, indepen
dientemente de estén físicamente en otro

país o que jueguen en ligas locales diferen
tes. Si la UE permite que un ciudadano ita
liano vaya a trabajar a Polonia o a Francia,
¿por qué no podríamos tener una Superli
ga donde un equipo español compita de
manera regular (y no por efectos casuísti
cos, como en la Champions) con equipo
italiano o un equipo inglés?
Como dice el periodista israelí Nadav

Eyan en su reciente libro Revolt: the world
wide uprising against globalization, "la
globalización se mantiene inestable y de
fectuosa, pero no es por falta de ¡deas
(...) para la izquierda, la globalización
y las prácticas que fomenta están marca
das por la explotación; para la derecha,
esas prácticas son contrarias a los valores
comunitarios".

Si lo extrapolamos, los argumentos con
tra la Superliga no suenan tan diferentes
de lo que escuchamos en estos tiempos en
el contexto de la crisis económica causa

da por el Covid19 y el cuestionamiento a
los sistemas políticoeconómicos: para los
aficionados que se opusieron a la idea, la
creación de la Superliga eliminaría tradi
ciones enraizadas en la historia de sus clu

bes y les privaría de oportunidades, mien
tras que los clubes que no participarían en
el proyecto lo condenaron como un ejerci
cio de simple ambición monetaria, ya que
indudablemente esa Superliga captaría
más dinero de patrocinios, derechos de
televisión y otras fuentes de ingresos, pero
esos beneficios se concentrarían solamen

te en unos cuantos equipos.
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Inteligencia
Competitiva

Derecho a la Educación Digital: Día Del Niño

Ernesto Piedras
@emestopiedras

En la pandemia de Cov¡dl 9, el sector de
la salud ha sido fundamental para man
tenernos en pie, incluso heroico. Del bra
zo, se erigido el sector de la conectividad,
para habilitar nuestras actividades diarias

en todos los segmentos de la población, pero espe
cialmente en aquel de los niños y niñas de México.
Ello a partir del cese de la educación presencial,
del cierre de centros de esparcimiento públicos y
del confinamiento social.

Es así como socialmente hemos vivido un "em

pujón digital", aceleración o profundización en el
uso de la conectividad, generalizado en todos los
niveles de edad. Hoy amerita dimensionar su ge
neralización y profundización, a partir de la migra
ción de la educación a entornos digitales.
A la fecha ya es necesario hablar de definir y

garantizar el derecho a una educación digital,
apoyado sobre una base de creciente acceso a
dispositivos, herramientas y plataformas digitales,
así como la disponibilidad de habilidades prác
ticamente innatas para hacer uso de estos desde
edades muy tempranas.

Los Niños y la adopción TIC. A más un año del
inicio de la actual crisis global de salud, aún no
contamos con una imagen completa del panora
ma en sus dimensiones y efectos, causados por el
referido empujón digital.
El INEGI abona a este conocimiento y diagnos

tico con su Encuesta Nacional sobre Disponibili
dad y Uso de Tecnologías de la Información en los
Hogares (ENDUTIH), que provee un punto de par
tida para medir la aceleración y evolución que ha
registrado la adopción de las TIC en la niñez mexi
cana, es decir entre aquella población en edades
entre ó y 12 años.
Al respecto y en el marco de la celebración del

#DíaDelNiño en México (30 abril), la ENDUTIH,
identifica que aproximadamente la mitad (46.0%)
contaba y hacía uso de algún dispositivo compu

tacional (PC, laptop o tableta) previo a la pan
demia, mientras que una razón ligeramente su
perior (55.7%) disponía de un celular, ya sea un
Smartphone (53.2%) o Feature Phone (3.1 %).
En lo que toca al acceso a la conectividad, una

vasta proporción de los niños ya era usuario re
gular de internet (fijo o móvil) y 28.0% se encon
traban registrados a una red social o plataforma
de mensajería instantánea (Facebook, WhatsApp,
YouTube, entre otras).
#PockefClassroom para Educación Digital. A

partir de este diagnóstico de creciente digitali
zación de la población infantil es que se acuñó
y se propuso desde The Competitive Intelligen
ce Unit (TheCIU), la iniciativa Pocket Classroom,
que reconoce y aprovecha la masificación en la
tenencia y uso de dispositivos móviles, suscepti
bles de ser considerados como un salón de cla
ses de bolsillo.

A partir de su efectivo aprovechamiento, auna
do al diseño y ejecución contenidos y estrategias
pedagógicas enfocadas a la educación digital mó
vil, ayudaría a materializar un escenario condu
cente para la satisfacción del derecho a la educa
ción digital entre infantes en nuestro país.
La emergencia sanitaria ha sido catalizadora

del surgimiento de esta iniciativa, pero también del
potencial aprovechamiento de la creciente demo
cratización, disponibilidad y uso de las TIC en la
población para garantizar hoy el derecho básico
a la educación, en su modalidad digital.

Esto ofrece una solución no sólo complementa
ria sino necesaria para el proceso de enseñanza y
aprendizaje de los niños en tiempos pandémicos.
Así, tenemos una oportunidad única para el uso

de tecnologías que abone a mejorar los esfuerzos
de teleducación y los contenidos educativos exis
tentes. ¿La base? El uso de los smartphones como
pequeños, pero efectivos salones de clases que ca
ben en nuestro bolsillo
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I nició un nuevo capítulo en la "guerra de la papa" entre México y Es
I tados Unidos.

En esta nueva batalla subyace una complicada e intrincada red
I de intereses.

Por una parte los intereses de los productores de papa de México
que por razones fitosanitarias exigen mantener cerrada la puerta a las
importaciones de papa fresca de EU.
Y por la otra, la apertura del territorio nacional para la importación

del tubérculo estadounidense, podría ser la "llave de acceso" del agua
cate mexicano, desde todas las regiones en que se produce en Méxi
co a Estados Unidos.

Ya se verá si las piezas se acomodan bajo ese patrón, pero por lo
pronto, en México la Corte resolvió la apertura a las importaciones de
papa fresca estadunidense.
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) revocó el ampa

ro a productores de papa mexicanos, contra la importación de papa
fresca estadunidense.

Los productores mexicanos, aglutinados en Conpapa, reaccionaron
de inmediato.

Advierten que la importación de papa fresca a México procedente
del vecino país del norte afectará de manera irreversible a la agricultu
ra nacional con la introducción al territorio nacional de plagas que hoy
son inexistentes en el país.
Tuvieron que pasar dos años para revertir el amparo que prohibió la

entrada a México de papa fresca.
Se trata de una batalla vieja que se remonta al año 2003 cuando

México y Estados Unidos firmaron un acuerdo que permitiría el acceso
gradual de las papas frescas estadunidenses a México más allá de la
región fronteriza de 26 millas.
Se disponía que ocurriera a partir del año 2006. Sin embargo, nun

ca se concretó.

En el año 2018, el juez séptimo de distrito con sede en Sinaloa, Jo
sé Francisco Pérez Mier concedió un amparo a los productores mexica
nos de papa.
En su momento, el juez Pérez Mier argumentó que las compras de

papa ponían en riesgo la soberanía y la seguridad alimentaria del país,

así como el derecho a la alimentación.

También dijo que la papa de Estados Unidos podía llegar con pla
gas dañinas para la agricultura nacional y la salud de la población.

La resolución de amparo del Juzgado Séptimo tuvo efectos gene
rales, es decir, aplicó a todo el país y no solo a los promotores del
amparo.
Con tal recurso se impidió el ingreso de papa fresca a México.
Pero ayer, 28 de abril del 2021, la Suprema Corte de Justicia de la

Nación (SCJN) decidió revocar el amparo otorgado en 201 8.
La Primera Sala de la SCJN votó a favor del proyecto de sentencia

que presentó el ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, quien tuvo a su
cargo la resolución de este asunto.

El argumento principal de la sentencia consiste en que el Juzgado
Séptimo de Distrito, que otorgó el amparo, sobrepasó el ámbito de su
competencia.
Señala que este tipo de decisiones corresponden a las autoridades

administrativas, en este caso a la Secretaría de Agricultura y Desarro
llo Rural (Sader) o el Servicio Nacional de Sanidad y Calidad Agroali
mentaria (Senasica).

La resolución de la Primera Sala de la SCJN, con base en el proyec
to de sentencia del ministro Gutiérrez Ortíz Mena resolvió que el juz
gado séptimo no tenía atribuciones para impedir las importaciones de
papa. Que tenía que haber turnado el asunto a las autoridades compe
tentes, además de que no podía haber otorgado el amparo con efec
tos generales.
Por otra parte, en fechas recientes el que fuera negociador en je

fe del TLCAN, y actual socio de Agón, Kenneth Smith dijo que si la
Corte resolvía favorablemente en torno al acceso a México de la pa
pa estadunidense podría ser útil para la búsqueda de México de ex
pandir el acceso de aguacate a Estados Unidos desde todas sus re
giones de cultivo.
Así están hoy las piezas en el tablero del ajedrez agropecuario en el

que México y Estados Unidos se han beneficiado con el TLCAN prime
ro y ahora con el TMEC.
El tema interrelacionado de la papa y el aguacate es solo uno de los

muchos que hay en la agenda entre ambos países.
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El Inegi publicó recientemente sus estimacio
nes sobre el crecimiento económico de los

primeros meses del año. Destacan que, pa
ra el mes de marzo existe una pérdida de
536,000 empleos formales, comparados

con los existentes a marzo de 2020.

En febrero, las actividades terciarias (que incluyen
las actividades de comercio y servicios, que son las
más relevantes en la conformación del PIB de nuestro

país y las que mayor relación tienen con la demanda
interna), se redujeron y están hoy en un nivel 5% infe
rior al de febrero de 2020.

Durante los primeros meses del año, el IGAE tiene
un nivel similar al que tenía en diciembre de 2015.
Ello implica que, aún en un entorno de incipiente re
cuperación, con nuestro principal socio comercial en
un nivel de crecimiento y recuperación más acelera
do de lo esperado; la actividad económica del país
ha retrocedido prácticamente seis años.
Después de la abrupta caída de la economía en

los meses de abril y mayo del año pasado, se inició
un proceso acelerado de recuperación en los meses
de junio a agosto; sin embargo, la tasa de recupera
ción en los meses posteriores, a partir de noviembre,
ha sido sumamente reducida; lo que genera un esce
nario de mayor preocupación para el potencial nivel
de crecimiento y de recuperación para el país en es
te año.

Por su parte, la balanza comercial presenta afec
taciones importantes. Las exportaciones automotrices
de nuestro país volvieron a decrecer en marzo en
comparación con el mismo mes de 2020. La contrac
ción para ese mes es de menos 5.2%, siendo prin
cipalmente afectadas las exportaciones al resto del

mundo (con menos 23.9%), pero también con una
ligera caída de menos 1 % para las exportaciones
más dinámicas hacia el mercado de Estados Unidos.

Conviene recordar, que el sector manufacturero de
exportación, específicamente el orientado a la indus
tria automotriz, ha sido en las últimas décadas de los
más dinámicos en México y, en principio, con una re
activación más acelerada de la prevista para la eco
nomía estadounidense, deberíamos de tener signos
ya de claro crecimiento en este primer trimestre del
año en nuestro país.
También hay que destacar que, de enero a mar

zo de este año, las exportaciones totales crecieron
apenas 3.1%, después de la contracción significati
va del año pasado; mientras que las importaciones
totales crecieron en 8.3 por ciento. Sin embargo, las
exportaciones que más crecieron fueron las petrole
ras, con un crecimiento de 1 7.9%, mientras que las
no petroleras crecieron sólo 7.2 por ciento. Los bie
nes de consumo por su parte reflejan una caída de
6.1 por ciento.
Además de las condiciones del entorno internacio

nal, es evidente que en términos internos existen fac
tores que no permiten la reactivación completa de la
economía. El tema de la caída de nuevas inversiones,
tanto nacionales como extranjeras, continúa pesan
do por la importancia que tienen en la generación de
crecimiento y por su impacto en los nuevos empleos.

Es fundamental recordar que, en el pasado, en los
70 y 80, el crecimiento económico tenía una depen
dencia importante del nivel de actividad del Estado.
Pero hoy es impensable que el país prospere sin las in
versiones y la confianza del sector privado.
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No contrates un producto financiero
que no entiendas

SEGUNDA DE TRES PARTES

Muchas personas contratan productos fi
nancieros sin tener la menor ¡dea de
cómo funcionan. Eso causa muchos

dolores de cabeza y es la principal
causa de las malas experiencias que

se dan entre usuarios y empresas del sector financiero.
Por eso es tan importante la educación financiera bási

ca, para tener una buena idea sobre cómo funcionan en
general los créditos, las inversiones o los seguros. Tener
bases nos da la capacidad de leer, preguntar lo que no
entendamos y tener el criterio suficiente para no quedar
nos con lo que nos dice el "asesor", que en muchos casos
sólo es un vendedor mal capacitado.
Todos los productos financieros tienen términos y

condiciones que están plasmadas en un contrato, el
cual expresa claramente a qué se obliga cada una de
las partes. Estos contratos por lo general son de adhe
sión (es decir, no son negociables), pero sí están regu
lados, de tal manera que no se incluyan cláusulas abu
sivas. Además, existe un registro en Condusef (RECA o
Registro de Contratos de Adhesión) que puede consul
tarse de manera pública.
En otras palabras: las instituciones financieras no

hacen lo que quieren y no operan así. Por el contra
rio, también están obligadas por el mismo contrato que
ellos celebraron con sus clientes. Si incumplen esa obli
gación, el cliente tiene cómo defenderse (para eso tam
bién está la Condusef).

Frecuentemente recibo quejas de lectores que me di
cen: "el banco se cobró a lo chino", "me renovaron mi
inversión o mi seguro sin mi consentimiento", "no estoy
de acuerdo con lo que me está pagando la asegurado
ra por mi auto" o "la aseguradora me negó el siniestro
simplemente porque decidí usar mi coche como Uber".
Por lo general todo esto está en el contrato:

1. Los contratos de las cuentas bancarias y de nómina
incluyen una cláusula en la que el cliente autoriza al ban
co a hacer un cargo automático a su cuenta para poner
al corriente un crédito vencido con la misma institución.

2. Muchas solicitudes de seguros o de apertura de
inversiones (que forman parte integrante del contrato)
preguntan al cliente si quiere la renovación automática
al vencimiento. Cuando los "asesores" llenan la solici

tud siempre marcan que sí, muchas veces sin pregun
tar: por eso hay que leer lo que uno firma.

3. Las condiciones generales de todos los seguros de
automóvil especifican claramente cómo se determina el
valor que pagará la aseguradora en caso de siniestro.
Muchas aseguradoras tienen distintas opciones, la elegi
da por el cliente y que es aplicable para su póliza se es
pecifica en la carátula de la misma (por ejemplo: valor
factura, valor convenido, valor comercial, etc).
4. El riesgo de un automóvil particulares muy distin

to al de un vehículo dedicado al transporte de personas
o mercancías. Por eso suelen ser productos diferentes,
con costos dispares. Si uno da al automóvil un uso dis
tinto al contratado, eso es una agravación de riesgo, lo
cual está previsto en el contrato

Desde luego esto no quiere decir que las empresas
financieras no cometan errores o que no actúen de ma
nera incorrecta. Muchas veces lo hacen, ya sea por per
sonal mal capacitado y con poco criterio o porque sus
procedimientos internos son demasiado burocráticos.
Pero eso también lo podemos saber: existe en México el
Buró de Entidades Financieras, que es una herramienta
de consulta donde podemos ver cuántas reclamaciones
tiene cada entidad financiera, qué sanciones adminis
trativas les ha impuesto Condusef entre otra información
relevante para comparar.
En la tercera parte daremos algunos ejemplos sobre

por qué tenemos que leer y entender, antes de contra
tar un producto financiero.
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• Buen negocio

• Estrena Consejo

• Un paso adelante

América Móvil, la gigante mexicana de las te
lecomunicaciones, propiedad de Carlos Slim y que dirige
Daniel Ha¡¡, podría completar en el tercer trimestre la venta
de su subsidiaria estadounidense TracFone a la también es
tadounidense Verizon.

En septiembre del año pasado, América Móvil, llegó
aun acuerdo con Verizon para la venta de su negocio por
6,250 millones de dólares.

Daniel Hajj dijo que "el proceso de aprobación regulato
ria para la venta de TracFone está en curso y va bien".

"Creemos que esta transacción se cerrará en el tercer tri
mestre de este año", agregó.
También dijo que la compañía trabajaba para obtener

permisos en diferentes países para escindir su negocio de
torres.

La Asociación
bra) está estrenando Consejo Directivo, el cual quedo con
formado por cuatro Consejeros Miembros y dos Conseje
ros Independientes.

Los m iembros del Consejo son Luís Gutiérrez, director ge
neral de Fibra Probgis y también actual presidente de la
Mll^tlhl'P r 'llZ'|[ F l lll I llP t :l 'Mli' ll 1 i1 l|M! it. 'b Fl"
hl'llb [ llitflih I I I I I A|n4ib|,J < lldhtí
director general de Fibra FHotel; yjorge Avalos, director gene

ral de Fibra Monterrey.
Los nombrados Consejeros Independientes son Mikel

Arrióla, presidente de la Liga MX y ex candidato a la Jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México.; así como Eduardo
Osuna, vicepresidente y director general de BBVA.

L' I Ñn4ll 'I' 1' |IH[ .1 I I' t 1 |A Fl' II', mi'" Si 4 ll r,il''l i n
Bienes Raíces [Fibras) que operan en diferentes sectores co
iii 'I' I 111 't 'I "fi'iii'i iiidntinl 1 nn'i'il ' mí 'iliiH' e

naje, escuelas, entre otros.
Estos vehículos de inversión inmobiliaria cotizan en el mer

cado mexicanoy en conjunto cuentan con una capitaliza
ción bursátil de 300,000 millones de pesos.
Fomento Económico Mexicano (FEMSA), emitió dos
bonos por 1,200 millones de euros en Irlanda. De acuer
do con la información disponible, el bono se adquirió en el
mercado europeo.

Se colocó un papel por 700 millones de euros, con una
tasa de interés anual de 70 puntos base sobre la referencia,
un rendimiento de 0.551 %, a siete años.

El segundo, por 500 millones de euros vencerá en el
2033, a una tasa de 88 puntos base sobre la referencia,
con un rendimiento de 1.068 por ciento. El bono fue vincula
do a la sosten i bilidad y tomado por 196 inversionistas,
aacionesyreacciones@eleconomista.mx
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Hay de recuperaciones a recuperaciones
Hoy jueves, el Buró de Análisis

Económico en Estados Unidos

publicará las cifras prelimina
res del PIB para el primer tri
mestre del año mientras que

el Inegi hará lo propio para nuestro país
manana viernes.

Como se ha vuelto costumbre, los espe
cialistas esperan un resultado contrastante.
En el caso de Estados Unidos, el consenso
de mercado anticipa un crecimiento trimes
tral anualizado del PIB de 6.5 por ciento.

Esta cifra cuantifica el crecimiento del

PIB en el primer trimestre con respecto al
cuarto trimestre del año pasado de mane
ra anualizada. La expectativa es a todas
luces robusta, considerando que el creci
miento trimestral anualizado del PIB obser

vado en el cuarto trimestre del año pasa
do fue de 4.3 por ciento.
Adicionalmente, hay que tomar en

cuenta que la actividad económica en fe
brero fue diezmada por las tormentas in
vernales que azotaron al centro y sur de
Estados Unidos. Aun si las cifras estuvieran

un poco por debajo del estimado de mer
cado, estaremos frente a una clara acele
ración en el ritmo de recuperación.
Dicha recuperación está siendo impul

sada por los ambiciosos programas de es
tímulos fiscales y monetarios, y la ágil y
amplia campaña de vacunación —al día

de ayer, se habían administrado 232 mi
llones de dosis y 96.9 millones de perso
nas (29.1% de la población total) había
recibido la dosis completa de la vacuna.

La trayectoria de aceleración debería
continuar en lo que resta del año confor
me siga avanzando la campaña de vacu
nación y las restricciones a ciertas activi
dades se vayan reduciendo aún más. En
este sentido, el consenso de expectativas
de crecimiento del PIB para el 2021 se ha
seguido revisando al alza hasta ubicarse
casi en 7 por ciento. Tomando en cuenta
que la contracción del 2020 fue de 3.5%,
el PIB de Estados Unidos podría recuperar
su nivel prepandemia, en términos reales,
durante el segundo trimestre de este año.

En el caso de México la historia es muy
diferente. El consenso de mercado estima

que el PIB del primer trimestre de este año
crecerá 0.1 % contra el cuarto trimestre del

año pasado. Al anualizar la cifra —para
hacerla comparable contra el estimado de
6.5% de EU— el estimado se ubicaría cer

ca de 0.5 por ciento.
Sin embargo, hace unos días el subgo

bernadorde Banxico, Jonathan Heath, es
timó que el crecimiento durante el primer
trimestre podría ser nulo. Aún si las cifras
para nuestro país sorprenden al alza, la
diferencia con Estados Unidos seguiría
siendo dramática.

Este contraste en las cifras de crecimien

to es producto de otro gran contraste en
los programas de vacunación y estímulos.
En México el plan de vacunación avan
za a cuenta gotas y, con algunas excep
ciones, de manera desordenada —al 27
de abril se habían aplicado casi 17 millo
nes de dosis y sólo 4.7% de la población
había recibido la dosis completa de la va
cuna de acuerdo a información del portal
Our World ¡n Data.

Por otro lado, los programas de estímu
los fiscales y monetarios han sido práctica
mente inexistentes en nuestro país. Dado
que las cifras del primer trimestre fueron ¡m
pactadas de manera negativa por el cierre
obligatorio de actividades en varios esta
dos de nuestro país durante enero y parte
de febrero y que los datos de la balanza
comercial de marzo muestran un incre

mento importante tanto en las importacio
nes como las exportaciones, se espera que
la economía mexicana comience a mostrar

una trayectoria más clara de recuperación
para el segundo trimestre, sobre todo si se
acelera el programa de vacunación.
Aunque el optimismo sobre la recupe

ración en EU ha llevado a los especialis
tas en México a revisar al alza el pronósti
co de crecimiento del 2021 para nuestro
país hasta 4.7%, las cifras del primer tri
mestre podrían mostrar que la recupera
ción en México sigue siendo frágil, dispa
reja e insuficiente.
Aún alcanzando un crecimiento de

4.7% para el año completo 2021, el PIB
en México no recuperará su nivel pre pan
demia, en términos reales, hasta el 2023,
casi dos años después que Estados Unidos
logre el mismo hito.
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No había nadie más contento con la

presidencia de Donald Trump que las
grandes empresas que gozaron des
de el primer año de esa administra
ción de una baja de impuestos que

no se había visto en ese país desde que el también
republicano Ronald Reagan había regalado lo mis
mo a los más ricos.

Un regalazo para los contribuyentes, sobre todo
los de mayores ingresos, de 1.5 billones de dólares.
Con un costo de 1 billón de dólares adicional al dé

ficit presupuestal de Estados Unidos.
Pero no importaba tanto, era la forma de hacer

grande a Estados Unidos otra vez (A/la/ce America
Great Agairíj y Trump lo podía hacer después de
casi una década de recuperación y corrección fis
cal emprendida por el gobierno de Barack Obama.
Sin embargo, a estos populistas se les atra

vesó la pandemia y eso trastocó sus alocadas
transformaciones.

Y en un movimiento pendular Estados Unidos pa
só del amante del carbón de Donald Trump, al cam
peón de las energías limpias, Joe Biden. Ese país
dio un bandazo de tal magnitud que apenas empe
zaremos a ver las consecuencias.

Claro, en 100 días de esta administración y
con el tamaño del bono democrático que el pro
pio Trump le regaló a Biden con aquel intento de
tomar el Capitolio, no ha habido más que miel so
bre hojuelas.
Cientos de millones de vacunados, miles de mi

llones de dólares repartidos, el regreso de lo polí
ticamente correcto y el final de los exabruptos de
alguien tan impresentable como el expresidente re
publicano Trump.

Pero llegó el momento de incomodar al respeta
ble con el toque demócrata de las políticas públicas.
La justificación tendría que ser aceptada por una

nimidad. Un plan de 1.8 billones de dólares direc
tos a la educación y para la infancia. Pero cuando
ese y todos los otros programas de gasto tienen que
fondearse en mayores impuestos, es cuando llegan
las incomodidades.

Porque, así como Trump regaló el mayor recorte
de impuestos en 30 años, así Joe Biden reincorpo
ra los mayores incrementos en las contribuciones en
varias décadas.

La carga mediática contra el Presidente demócra
ta no se ha hecho esperar. No le van a pasar por al
to el más mínimo error y es imposible que no lo ade
recen con toda esa letanía de calificativos de ser un
presidente socialista.
Biden tiene la misma ventaja que en su momen

to tuvo Donald Trump, un Congreso donde sus par
tidos son mayoría, lo que facilita el tránsito de mu
chas leyes.
Pero a diferencia de otras naciones bananeras,

donde sólo hace falta la voluntad de un sólo hom
bre para que los sumisos diputados no cambien ni
una coma, allá sí se tiene que cabildear con propios
y extraños si se quiere conseguir el éxito de la agen
da de cambios legislativos.
Claro que fue un problema financiero para Esta

dos Unidos un recorte de impuestos del tamaño del
que recetó Trump y claro que lo será un aumento de
impuestos del tamaño del que propone Biden.
Pero eso es lo que ocurre en aquellos países que

tienen movimientos tan bruscos, tan pendulares, en
los estilos de sus gobernantes.
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Perspectivas con INVEX Banco

Buenas y malas noticias
en el sector externo

En los últimos cuatro años, la importación de bienes intermedios ha
representado el 78% del total. Hasta la pandemia, el dato mensual
promedio en lo que va de este siglo ha sido un déficit de 630 mdd

Rodolfo Campuzano Meza*
Correo: perspectivas@invex.com. Twitter: @invexbanco.

El INEGI reportó que en maizo se registró un déficit mensual
elevado en la balanza comercial. Este resultado va en sen
tido contrario del superávit que habíamos visto durante una
buena parte del añopasadoyal inicio de éste. ¿Es una ma
la noticia? No necesariamente. El desglose revela cosas in
teresantes que vale la pena poner sobre la mesa.

El déficit registrado fue de () 3,004 millones de dóla
res (mdd). A pesar del sólido avance de las exportaciones
(1 2.2% a/a), un sorpresivo aumento de 31 % anual en el ta
tal de importaciones provocó el resultado negativo.

Hablemos primero de lo que nos parece una buena no
ticia. En una economía abierta y preponderantemente ma
nufacturera como la mexicana, el valor de las exportada
nes está directamente relacionado con la importación de
bienes intermedios; es decir, materiales y componentes que
importamos a la cadena de suministro de la industria y que
luego se vuelven exportaciones una vez procesados.

En los últimos cuatro años, la importación de bienes in
termedios ha representado el 78% del total de bienes im
portados. Hasta la aparición de la pandemia, con breves
excepciones, el dato mensual promedio en lo que va de es
te siglo ha sido un déficit de aproximadamente 630 milla
nes de dólares.

El razonamiento es simple: la marcha de la industria ma
nufacturera, y el importante crecimiento que ha tenido, ha
generado la condición de una elevada importación de bia
nes intermedios.

Como usted sabe, durante la fase más aguda de la
pandemia se propició una parálisis en muchos sectores y

el rompimiento de algunas de las cadenas de suministro.
Al no producir, las plantas manufactureras nacionales da
jaron de importar insumos y material necesario; por ello, el
año pasado lo que se observó fueron elevados superávit.
El promedio mensual del saldo en la balanza comercial el
año pasado fue 1,300 millones. La acumulación dio ca
mo resultado una cifra récord de superávit comercial de ca
si 35,000 millones.

Lo que observamos ahora es la mejora continua de las
exportaciones de manufacturas, que crecen a una tasa
anual de 9.9 por ciento. Por ello, el crecimiento de 22% de
las importaciones de bienes intermedios en marzo nos pa
rece una buena noticia; describe sin dudas un mayor dina
mismo de nuestro sector industrial.

Gro componente de las importaciones que se elevó con
relevancia fue el de las importaciones de capital; ello repra
senta compra de maquinariayequipoy, aunque pesa sólo
el 8% del total, tuvo un crecimiento de 31 % también a tasa

anual en marzo. Por último, el componente de importada
nes de consumo también recuperó dinamismo después de
caídas en enero y febrero y logró crecer 27%.

El dato que más extrañeza causa es el de importaciones
petroleras, cuyo principal componente es la importación de
gasolinas; ésta aumento 104% a tasa anual y 93% contra
el mes anterior. De hecho, luego de presentar crecimientos
negativos durante los últimos dos años, vimos un salto des
comunal en esta cifra.

Creo que un mes no necesariamente describe una ten
dencia, pero los esbozos son interesantes. Sabemos que
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hay una reactivación potente en el sector industrial y ello
está dando consistencia a las exportaciones de manu
facturas y a la vez aumentando la importación de bienes
intermedios.

Por otro lado, quizás estemos viendo la repercusión de
los fuertes aumentos de precios de bienes básicos en el exte
rior sobre las importaciones de consumo y las importaciones
petroleras. Habrá que esperar al reporte de los siguientes
meses para verificar si efectivamente el déficit se convierte
en tendencia.

Tal vez esto coincida con las presiones de inflación que
justo se observan en el rubro de mercancías importados o
en energéticos.

De entrada, es muy probable que los benévolos núme
ros que vimos el año pasado no se presenten este año. Si
la inflación en bienes básicos se agudiza y continúa el mis
mo patrón en las importaciones petroleras, tal vez las "sa
gradas" remesas apenas y alcancen a financiar las cuen
tas externas.

Este factor es mucho más importante, desde mi punto de
vista, para la determinación del valor del dólar que las noti
cias relacionadas con asuntos políticos internos o el resulta
do de las elecciones. Aquí hay una primera señal de alerta.

* Rodolfo Campuzano Meza es director general de Invex
Operadora de Sociedades de Inversión.
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MEXICO SA
Estipendios de"servidores públicos" //
Déjávii: 5 decretos en 12 años //
"Autónomos", reyes del amparo
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

ES EL CLÁSICO déjá vu (y los po
líticos son especialistas en estos
menesteres), porque en los últimos
12 años los mexicanos han visto
pasar el balón cuando menos en

cinco ocasiones, si se incluye la de ayer, en un
interminable peloteo que desde 2009 (tal vez
exista un registro anterior) va de la Cámara de
Diputados a la de Senadores, y viceversa, sin
que hasta el momento existan anotaciones a
favor del equipo ciudadano, pero sí infinidad de
zancadillas de los propios legisladores y de la
mafia cupular de los organismos "autónomos".

RESULTA QUE AYER el Senado aprobó la
"nueva" Ley Federal de Remuneraciones de los
Servidores Públicos, algo que, dicho sea de pa
so, fue sancionado en agosto de 2009, octubre
de 2011, noviembre de 2018, abril de 2019 y, lo
más reciente que no quiere decir lo último el
28 de abril de 2021.

LA JORNADA (ANDREA Becerril y Víctor
Ballinas) lo reseñó así: "después de que estuvo
ocho años congelada y debió pasar de una Cá
mara a otra en medio de recursos legales ante
el Poder Judicial, presentados por quienes no
aceptaban que se disminuyeran sus salarios
millonarios, el Senado aprobó la nueva Ley
Federal de Remuneraciones de los Servidores
Públicos y la turnó al Ejecutivo federal para
su publicación. La minuta, aprobada con 90
votos a favor y 28 en contra por el pleno del
Senado, establece que ningún servidor público
podrá tener un ingreso mayor al que percibe el
Presidente de la República, con reglas claras,
parámetros y criterios, como lo pidió la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación".

EN TRIBUNA, UN senador de Morena "re
cordó que la ley aprobada por primera vez en
el Senado, en junio de 2011 (existe un registro
previo en 2009), pasó ocho años en la Cámara
de Diputados, donde se aprobó en septiem
bre de 2018, poco antes de que el Presidente
(AMLO) rindiera protesta, pero de inmediato
se interpusieron diversas acciones de incons
titucionalidad, entre ellas de los titulares de

los órganos autónomos. Es vergonzoso que
titulares de los órganos autónomos acudieran
a la Suprema Corte a defender sus ingresos"
(ídem).

PUES BIEN, EN agosto de 2009 el gobierno
calderonista publicó en el Diario Oficial de la
Federación (DOF] el decreto que "impone"
topes salariales a los servidores públicos, por
lo que a partir de entonces según dicho de
creto"ninguno podrá percibir una remunera
ción mayor a la establecida para el Presidente
de la República. Las reformas y adiciones a los
artículos 75,115,116,122,123 y 127 constitu
cionales para tal fin entran en vigor este mar
tes" (25 del octavo mes de ese año). Y el citado
decreto dejaba en claro que "los ministros de
la SCJN, los magistrados del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación y de circui
to, los jueces de distrito, los consejeros de la
Judicatura Federal, los integrantes del Consejo
General del Instituto Federal Electoral (ahora
INE) y los magistrados y jueces de los poderes
judiciales estatales en funciones mantendrán
su retribución nominal actual durante el tiem

po que dure su encargo si no excede el tope
máximo definido".

¿QUÉ SUCEDIÓ? CON todo tipo de artima
ñas, el ingreso de los "servidores públicos"
(disfrazados de compensaciones, gratificacio
nes, "estímulos", "ayudas" y demás) no dejó de
aumentar. Tal vez por ello, en octubre de 2011
la bancada panista en San Lázaro presentó
el "proyecto de decreto por el que se expide
la Ley de Remuneraciones de los Servidores
Públicos de la Federación", con el fin de "es
tablecer un límite claro y transparente" a sus
ingresos", subrayando que "la reforma aplica a
los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, a
los órganos autónomos de los tres órdenes de
gobierno, de forma tal que exista congruencia
entre las remuneraciones". Es decir, aproba
rían lo aprobado dos años antes.

PERO COMO LA memoria no es un activo de
la clase política, el 5 de octubre de 2018 de nue
va cuenta se publicó en el DOF un decreto "por
el que se expide la Ley Federal de Remunera
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ciones de los Servidores Públicos", que incluye
a todos "los poderes de la Unión y a los demás
entes públicos federales, incluidos aquellos
dotados de autonomía constitucional". Otro se

publicó en abril de 2019 y ayer el balón número
5, en espera de que ruede el 6.

Las rebanadas del pastel

ÍY QUIÉNES SON los reyes de los amparos
para que no les recorten sus voluminosos sa
larios? Los mismos que hoy gritan a los cuatro
vientos: "hay que respetar las leyes".

cfvmexico_ sa@hotmciil. com
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"Sed ¡ex, dura /ex"... pero no para los amigachos //
Walmart dice estar lista para terminar el outsourcing
/? Confirma AMLO reformón del '{gobiernoparalelo"

ENRIQUE GALVAN OCHOA

SED LEX, DURA lex, la ley e.s dura, pero e.s
la ley, dice el aforismo romano. "Excepto
para los amigos", podrían añadi r los con

sejeros del INE (no todos) y los magistrados del
tribunal electoral (tampoco todos). Tumbaron
a los candidatos a gobernadores morenistas de
Guerrero, Félix Salgado, y de Michoacán, To
más Morón. Su falta consistió en no presentar
cuentas, o presentarlas extemporáneamente,
de gastos menores a 20 mil pesos. Pecaron de
ingenuos. Ya Lorenzo Córdova, el omnipotente
antindigenista que preside el Instituto Nacional
Electoral, les había advertido que no les per
donaría 10,20,50 mil, 100 mil, un millón o 20
millones de pesos (comunicado del INE número
174 del 19 de abril). Por supuesto, cambian las
cosas si son mayores a 20 millones, como en el
caso de las tarjetas Monex utilizadas en la cam
paña de Enrique Peña Nieto; entonces el insti
tuto no fue nada estricto. Pareciera que la de
mocracia mexicana ha caído en otro bache. Se
está erigiendo un poder electoral al margen de
la Constitución, que contempla exclusivamente
tres: el Ejecutivo, el Legislativo y el Judicial.
Este nuevo poder intenta imponer gobernantes
y gobiernos, pasando por encima de la voluntad
ciudadana, lo cual constituiría un atentado con
tra la democracia. Sus integrantes son los bien
pagados comisionados y magistrados. Atados a
intereses del viejo régimen, quieren que vuelvan
los buenos viejos tiempos. En las elecciones del
'18, los ciudadanos marcaron otro rumbo, ve
remos si lo confirman en los comicios de junio.
Cinco consejeros del INE votaron en contra de
tumbar a los candidatos de Morena, y es preciso
nombrarlos: José Roberto Ruiz Saldaña, Norma
Irene de la Cruz Magaña, Adriana M. Eavela He
rrera, Martin Faz Moray Uukkib Espadas. Y en
el tribunal, los magistrados que también se opu
sieron son José Luis Vargas Valdez, presidente, y
Mónica Soto, aunque dividió su voto.

Walmart, outsourcing
WALMART SE DIJO lista para cumplir con la
ley que regula el outsourcing y dijo que los cam
bios planteados no impactarán en sus expecta
tivas financieras ni en sus planes estratégicos.
"Hemos estado preparando nuestra compañía
para cumplir plenamente con las enmiendas
recientes a la Ley Federal del Trabajo y otras

leyes laborales, fiscales y de seguridad social, y
podemos confirmar que estaremos listos para
adoptarlas", afirmó el CEO de la empresa en
México y Centroamérica, Guilherme Loureiro,
durante una conferencia con inversionistas
con motivo de la presentación de sus resulta
dos financieros del primer trimestre del año.
En México, la empresa tiene 193 mil 567 em
pleados, de los cuales, 21 mil 744 son eventua
les, de acuerdo con su reporte de 2020. ¿Hay
alguna buena noticia para los ¿cerillitos?

Reformón

A PRINCIPIOS DE este año, el presidente
López Obrador anunció que promovería una
reforma administrativa para recortar el presu
puesto a organismos autónomos que forman
una especie de "gobierno paralelo", con la fina
lidad de hacer ahorros. En su mañanera de este
miércoles retomó el tema. "Vamos a hacer una
revisión, toda una reforma administrativa. Ya lo
anuncié y vamos a trabajar en eso para ajustar
los órganos administrativos, los organismos del
gobierno, del Estado, a la nueva realidad, a las
nuevas circunstancias". Dijo que los organismos
autónomos sólo defienden intereses creados y
obstaculizan los cambios que su administración
pretende implementar en cuestiones de ener
gía, hidrocarburos y seguridad. "Todos esos
organismos autónomos que sólo voltean a ver
a los de arriba, que no les importa el pueblo, no
tienen razón de ser. Si nada más están pensando
cómo van a defender a las telefónicas y no a la
gente que es extorsionada, que es secuestrada,
que es asesinada, ¿para qué sirven?", cuestionó
el Presidente. El también llamado "gobierno
paralelo" está integrado por la Comisión Fe
deral de Competencia Económica, el Instituto
Federal de Telecomunicaciones y el Instituto
Nacional de Transparencia, entre otros.

Twitcraíti

"ESTAMOS EN EL gobierno, no por el @
INEMexico y el @TEPJF, sino por el pueblo.
Estamos a pesar de esas instituciones", dijo @
lopezobrador_Y sí: era tanto el hartazgo, tanto
el deseo de cambio, que los chanchullos en esas
dependencias no pudieron acallar a electores!

Escribe @blancasmadrigal

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Ayer los e;¡ datarlos y propietarios de terrenos delEjido Santiago
Teyahualco de Tultepec sesionaron para manifestar su enojo
y desacuerdo con los planteamientos que inicialmente les ha

hecho la Sedeña, del general Luis Cresencio Sandoval, y la Sedatu, de
Román Meyer, para la compra y/o eventual expropiación de sus pre
dios parala construcción de vialidades terrestres de conectividad ala
terminal aérea Felipe Ángeles, incluyendo el paso del ramal del Tren
Suburbano, que dirige Max Zurita, de Lechería a Nextlalpan,

Concluyeron que defenderán sus pro
piedades hasta las últimas consecuencias,
esperando el cambio de comisariado eji
dal el próximo 11 de mayo, con la salida de
Heriberto Rojas y la elección de un nuevo
representante.

La razón es simple: no aceptarán los 300
pesos por metro cuadrado que se pagaron a
las comunidades de Xaltenco y Tonatitla, ni
tampoco los 2,200 pesos que como máximo
se les ofrecieron en una primera instancia
los emisarios gubernamentales. El valor co
mercial en la zona, en especial en los terre
nos colindantes a vialidades primarias, ron
daría los 4,500 pesos. Pero no sólo es una
razón de dinero: aquellos que todavía rea
lizan actividades agrícolas en la zona están
preocupados por el impacto ambiental que
dichas obras van a tener sobre ñora y fauna
local, así como el efecto en salud que tendrá
una mayor cantidad de ruido generada por
una apurada urbanización y la construcción
de 6 estaciones del Tren Suburbano. Hasta
ahora, dicen desconocer los manifiestos
de impacto ambiental y las medidas de re
mediación que establecería la Semarnat, a
cargo de María Luisa Albores.

Las comparaciones son odiosas, pero
inevitables: el fenecido proyecto aeropor
tuario de Texcoco no tuvo tantos conflic

tos por la necesidad de comprar tierra (en
su mayoría eran terrenos federales en el
vaso de regulación de aguas pluviales) y
muy localizados los conflictos por tierra
que se resolvieron básicamente con pre
cios justos y obras de beneficio social que
acordadas entre los municipios la admi
nistración que llevara Federico Patiño.

Pero eso ya fue...

CocaCola, el buen retorno. Con indepen
dencia a la efeméride del Día Internacional

de la Tierra, CocaCola, que aquí dirige
Roberto Mercadé, implementa una nueva
campaña para lograr el cambio de hábitos
entre los consumidores, impulsando el re
torno de los envases retornables a fin de

reducir la cantidad de residuos plásticos
altamente contaminantes. La campaña que
lleva el nombre de #JuntosParaAlgoMe
jor se vincula a la estrategia de economía
circular para un #MundoSinResiduos. La
Industria Mexicana de CocaCola compo
ne su portafolio de productos con 47% de
envases retornables y se plantea llegar en
2030 al 50%, al tiempo de recuperar y reci
clar el 100% de los envases PET vendidos.
Si bien los envases plásticos pueden ser
reutilizados 15 veces en promedio (y luego
transformados en fibras y materia prima

útil), los envases de vidrio duran 35 veces

en promedio antes de convertirse en nue
vos artículos de vidrio... además de que los
envases retornables contribuyen al ahorro
de 80% de material virgen para otros enva
ses. Retornable, por favor.

Autogol outsourcing. Al interior del CCE,
que seguirá encabezando otro año Carlos
Salazar Lomelín, hay sendas diferencias
por el resultado de la negociación en rela
ción a la subcontratación laboral. Aunque
en su momento los líderes de las cúpulas
de interlocución con el Gobierno festina

ron el acuerdo, después del festejo resultó
que cuando menos había dos temas que
resultaron tóxicos y que curiosamente fue
ron llevados a la mesa de discusión en Pa

lacio Nacional por los propios representan
tes empresariales: el insourcing (empresas
especializadas al interior de otra empresa
para agilizar el outsourcing y mejorar la
deducibilidad de nóminas y prestaciones)
y el cambio en el cálculo de pensiones de
salarios mínimos a UMA's que implica una
tasa más alta de aportación patronal al re
tiro sobre lo ya acordado para mejorar las
Afores. Al interior del CCE se tiran la boli

ta Salazar Lomelín y el líder de Concamin,
Francisco Cervantes. Autogol.
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Dos son las primeras conclusiones
del análisis de la balanza comer

cial para marzo: (i) en materia de
comercio exterior ya recuperamos los n i 
veles que teníamos antes de la aparición
del Efecto Covid19 y sus presiones rece
sivas; (ii) en materia de importaciones el
nivel alcanzado en marzo (46 mil 006.5
millones de dólares) fue, para un mes,
un máximo histórico y, en el caso de las
exportaciones, el segundo mejor resulta
do (43 mil 000.3 millones), después del
máximo histórico de diciembre pasado
(43 mil 163.4 millones), todo lo cual, pa
ra una economía como la mexicana, en
ganchada a la globalización, es positivo,
y ayuda a la recuperación de la produc
ción, el empleo y el ingreso, producción

de la cual depende el crecimiento de la
economía, empleos e ingresos de los que
depende el bienestar de la gente.

Con relación a la balanza comercial lo primero que
hay que tener en cuenta es que, con las exportaciones,
satisfacen sus necesidades los extranjeros, mientras
que con las importaciones las satisfacemos nosotros,
por lo que, desde el punto de vista de nuestro bien
estar, son más importantes las importaciones que las
exportaciones, pudiendo decir (afirmación que hay
que explicar), que las importaciones (compras) son el
fin y las exportaciones (ventas) el medio.

En marzo, con relación a febrero (comparación men
sual), las exportaciones crecieron 18.8 por ciento y las
importaciones 37.3. En marzo, con relación a marzo de
2020 (comparación anual), las exportaciones resultaron
12.2 por ciento mayores y las importaciones 31.4 Estos
resultados, tanto en la comparación mensual como en
la anual, si las importaciones son el fin y las exportacio
nes el medio, apuntan en la dirección correcta.

Lo segundo que hay que tener en cuenta, con rela
ción a la balanza comercial, es que, en contra de lo que
parece lógico, conviene que la misma sea deficitaria
(que las importaciones sean mayores que las expor
taciones), y no superavitaria (que las exportaciones
sean mayores que las importaciones). No tengo espa
cio para explicarlo, pero tengamos en cuenta que el
consumo, y por lo tanto la satisfacción de las necesi
dades, depende de lo que se compra (importa), no de
lo que se vende (exporta), razón por la cual, desde el
punto de vista de la satisfacción de nuestras necesida
des, y por ello de nuestro consumo, conviene que sea
más lo que compramos (importamos), que lo que ven
demos (exportamos). El déficit quiere decir que entra
ahorro del exterior. El superávit que sale ahorro hacia
el exterior, siendo mejor lo primero que lo segundo.

En marzo las exportaciones sumaron 43 mil 000.3
millones de dólares y las importaciones 46 mil 006.5
millones, lo que dio como resultado un déficit de 3
mil 003.6 millones, el resultado deseable para la ba
lanza comercial.

Fecha: 29/04/2021

Página: 15

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal

Arturo Damm Arnal

Costo: 35,253

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Urge mejorar
la infraestructura

del país

Joe Biden, presidente de Estados
Un idos, propuso recientemente un
plan de infraestructura que costa

rálafriolera de 2 millones de millones de dóla

res (trillones en inglés). Para poner esta cifra en
perspectiva, representa casidosveces el tamaño
delaeconomíamexicana López Obrador ha
ría bien en impulsar un plan integral similar,
aunque veo casi imposible que esto suceda.
Sí, el Presidente ha puesto en marcha varios

proyectos de infraestructura, pero las necesi
dades del país son muy superioresyalgunos de
ellosdistan mucho de ser óptimos. Por ejemplo,
¿para qué construir una refinería en Dos Bocas
cuando existe capacidad de refinación disponi
ble en el mercado, los márgenes de rentabilidad
son bajos y la tendencia automotrizes hacia ve
hículos eléctricos? Sin duda necesitábamos un

nuevo aeropuerto en la zona metropolitana de
Ciudad de México, pero ¿porqué no construir
uno de clase mundial que sirva de hub regional
yque atraiga turismoynegocios por décadas?
Es cierto también que el año pasado se

anunció con bombo yplatíllo, en colaboración
con la iniciativa privada, un Plan Nacional de
Infraestructuramultiimllonario que consis
tía en dos paquetes con decenas de proyectos
detallados de inversión, pero estoy escéptico
de cuántos de estos proyectos se van aconver
tir en realidad. Una cosa es lo que se anunciay
otra lo que se ejecuta. Además, la confianza de
los inversionistas de largo plazo se hamerma

do desde que se anunció el plan. Y aún cuando
unabuena parte se concrete, resultarán insu
ficientes para mejorar de manera sustantiva la
deficiente infraestructura del país.
El gobierno puede compensar la falta de in

versión privada incrementando la inversión

pública, pero tampoco lo veo muy factible. De
entrada, no hay dinero a raíz de la crisis. Puede
pedir prestado, pero López Obrador hareite
rado en varias ocasiones su renuenciaa hacerlo.

Esto es una pena. Para crecer hay que in
vertir y la inversión en infraestructura es de
las inás redituables. Hace unas semanas es

tuve en un pueblo en la costa de Jalisco con
unas playas preciosas; un lugar que con buen
acceso será un magneto de turismo nacional
y extranjero. El problemaes que parallegar al
aeropuerto más cercano hay que utilizar una
carretera convarios tramos que han estado en
reparación por más de un año. El aeropuerto
está poco conectado, con escasos vuelos dia
rios. La estación de gasolina más próxima al
pueblo está a media hora. Por supuesto que
este no es un caso aislado. Buena parte del
país está mal conectada. Imagínese el auge en
turismo, inversiónybienestar si se arreglaran
las carreteras y se construyeran nuevas.
Ojalá que el Presidente recapacite. Con las

tasas de interés tan bajas y la falta de empleo,
este es un excelente momento para que el go
bierno pida prestado y lance un programa in
tegral de infraestructura. Cientos de pobla
ciones como laque visité en Jalisco se lo agra
decerán La economía del país también. __
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El éxito está en la
empatia

17
¦ ^ 1 colaborador o el líder exitoso

i no solo sobrepasa los objetivos;
I I no es siempre quien se define

como "sumamente " productivo. Más allá de
excelentes resultados en el negocio, lo que hoy
define el éxito de un líder es la empatia.
"Este es uno de los grandes diferencia

dores que espero se mantenga después de
la pandemia, el líder exitoso debe sostener
cercanía y contacto, interactuar y trabajar
con su equipo", me dijo Laura Zapata, de
cana asociada académica de Egade Busi
ness School.

Esta capacidad de identificarse con otros
y compartir sus sentimientos hoy se aprecia
más que nunca. "Lo primero que esperan los
empleados en la actualidad es saber que tú
sabes por lo que están pasando y que te pre
ocupa e importa", escriben Asha Bhandar
ker,SubratKumaryPraptiAggarwalensu
ensayo Reievanee ofHiunanisticLeadership
in the Post Covid19 Era, y añaden que el "co
vid19, al ser una crisis humanitaria, demanda
que los líderes pongan primero a las personas
y al trabajo en segundo plano".
A quienes las empresas deben reconocer y

mantener cerca es a los líderes que mostra
ron sus habilidades socioemocionales, cui
daron la salud física y mental de su equipo,
defendieron a la empresa en reuniones incó 
modas, apoyaron a uno o varios de sus pares
en las dificultades comunes que traj o la pan 

demiay, además, encontraron tiempo para
la capacitación.
"Tras ese movimiento tan brusco que tu

vimos el año pasado, viene una reflexión muy
fuerte en las empresas sobre cómo recons
truir o transformar sus operaciones", me dijo
Laurad el Egade. "Incluso replantearnuevos
objetivosyel gran tema es cómo capacitar al
talento". Este será el siguiente reto.
Hace un año, en este mismo espacio, escri

bí que la agilidad era clave en el liderazgo, algo
que también conversé con Laura. La agilidad
permitió responder al reto inicial de lapande
mia, la incertidumbre. Hoy el énfasis está en
la empatíay entender que el covid 19 afectó la
vida profesional y personal.
Ahora, tras aceleradas transformaciones

digitales en las empresas, "como personas
hemos hecho la reflexión de la necesidad de

la capacitación", me dij o Laura, y añadió que
el (perfeccionamiento de capaci
dades) y reskilling (volver a capacitarse) son
y serán un factor de la sostenibilidad a largo
plazo. La capacitación, la ofrézcala empresa
o labusquemos los colaboradores indivi dual
mente, "permite ver lo que está en el entorno
y saber cómo responder; te da capacidad de
adaptarte porque estás aprendiendo cons
tantemente", me dijo Laura.
Si este año un líder tomó decisiones con

agilidad al inicio de la pandemia, luego fue
empático con su equipo, y además entendió
la necesidad de capacitarse y capacitarlos, en
tonces fue sumamente exitoso. Ese es el perfil
que ninguna empresa debe dejar ir.
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COMPETENCIA DESLEAL

Productores de leche

piden apoyo federal
Nos contaron que el presiden
te del Frente Nacional de Pro

ductores y Consumidores de
Leche, Alvaro González Mu
ñoz, hizo un enérgi co llamado
a las autoridades para tomar en
cuenta este sector. Dijo que el
gobierno sigue sin apoyarlos y
acusó que lacompetenciades
leal de marcas lácteas que in
vadieron todo tipo de comer
cios les han causado daños.

FARMACÉUTICA NIPONA
€on 10 mdd, Asi ellas
llega a suelo azleca
Directo de Japón, la farma
céutica Astellas inició opera
ciones en México con una in
versión de 10 millones de dó

lares para sus dos primeros
años. La compañía ya vendía
sus productos en el país, es
pecialmente oncológicos, a
través de socios, pero ahora lo
hará de manera directa, con
Alejandro Pineda como ge
rente general.

PRIMER TRIMESTRE

Bimbo registra alza
de 6.6% en sus venias

Bimbo que preside Daniel
Servitje, logró ventas por 79

mil 136 mdp de enero amarzo,
imcrccimicntodcó.óporcien
to interanual, impulsados por
el alza de volumen y precios en
Norteamérica, Latinoamérica
y laregión Europa, Asiay Afri
ca. En México, la bollería, pan
tostado, botanas y confitería
subieron L6 por ciento.

GUSTAVO CORTÉS
Falleció ex director

de Grupo Villacero
Grupo Villacero y la Cáma
ra Nacional del Hierro y el
Acero lamentaron el falleci
miento de Gustavo Cortés

Fuentes, quien ocupara en
los años 90 la dirección gene
ral y fue miembro del consejo
de lacompañíaacerera regio
montana Nuestro más senti

do pésame.

SUSTENTABILIDAD

Fenisa coloca bono

verde por 700 inde
Fomento Económico Mexi
cano (Femsa) col ocó un bono
vinculado ala Sustentabilidad

por700 millones de euros con
vencimiento en 2028. Es el de

mayormontocolocadoporuna
empresa enLatinoamericanay
fue respaldado por 196 inver
sionistas institucionales inter
nacionales. La demanda exce
dió el monto emitido 1.9 veces.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

• Fonatur confirma los obstáculos para el Tren Maya
¦ Toyota anuncia alianza con Suzuki, Subaru y Mazda
¦ Santander anuncia inversión por 500 mmd: Ana Botín
Hace menos de 10 días, en es

te espacio, comentábamos
que la suerte del Tren Ma
ya. una de las obras emble
máticas del actual gobier
no, encabezado por el Pre

sidente Andrés Manuel López Obrador,
corrían grave riesgos, que impedían
que se cumpliera las fechas de entrega
de obra, a la cual estaban obbgados los
constructores. Así. en el mejor de los ca
sos, se inau gur arían los tr amos de Can
cón yTulum, porque son los únicos que
no tienen problemas con los derechos
de vía. Ayer, Fonatur, que dirige Rogelio
Jiménez Pons. nos dio la razón al seña
lar que había 2,294 predios con lo que
hahía que negociar, mismos que se re
querirán 3,579 millones de pesos para
darle una solución de fondo.

La situación, conforme pasa el tiem
po, se vuelve un galimatías para el Tren
Maya y es impasible que se cierre el cír
culo al final del sexenio. Será una obra

inconclusa, en donde el Presidente sólo
inau gurará dos tramos en la zona turís
tica, considerada la Joya de la Corona,
el resto, se mantendrá en espera de que
pueda destrabarse los derechos de vía,
porque cómo decíamos, no se ha tendi
do un solo metro de la red ferroviaria.
Muchos consideran que Jiménez

Pons se tardó en encender las luces
amarillas y se perdió tiempo precioso
para que en una acción de Estado se
pudiera acelerar los procesos de adqui
sición de los predios. La cantidad de es
pacios supera por mucho la capacidad
de negociación,

ALIANZA,
Con el fin de proveer mejores siste

mas de conectividad, Toyota, que lleva
Tom Suliívan anunció que se unirá a
Suzuki, Subaru, Daihatsu y Mazda pa
ra desarrollar de manera conjunta to
das las especificaciones técnicas para
los dispositivos de comunicación de sus
vehículos nuevos. El objetivo es promo
ver el uso común de los sistemas de co
municaciones mediante la utilización

de servicios conectados para vincular
los automóviles y crear más valor pa
ra la sociedad.
Esta área de trabajo se conoce en

tre los fabricantes de automóviles como

CASE fdel acrónimo en inglés "conec
tado, autónomo/automatizado, com
partido y eléctrico! y está provocan
do grandes transformaciones en la in
dustria automotriz en relación con la
conectividad, como servicios en la nu
be. interconexión de objetos cotidianos
(loTj, big data e inteligencia artificial.

Fecha: 29/04/2021

Página: 30

Area cm2: 328

1 / 2

Columnas Económicas

Julio Brito, Riesgos y Rendimientos

Julio Brito

Costo: 32,800



CAPITAL

Aprovechando su estadía en México,
Ana Botín, presidenta de Grupo San
tander anunció una inversión de 500
millones de dólares en el país para me
jorar la infraestructura y servicio a sus
clientes. "Estimamos una inversión de

500 millones de dólares y vamos a se
guir con los planes del año pasado de
infraestructura, en proyectos nuevos
que se han quedado retrasados por la
pandemia",
PLAÑE ACION.

Hoy es ímperati™ que las organiza
ciones desarrollen estrategias y mode
los de negocio que les permitan supe

rar los desafios que seguirá marcando
la pandemia. Por ello, IPADE Business
School. que dirige Lorenzo Fernández,
trae las Jornadas internacionales, las
cuales congregarán, el 2R y 29 de abril,
a más de 300 par Ücipantes y egresados
de sus programas de Alta Dirección. Los
speakers invitados son Raftaella Sadun,
de Harvard Business School: Mohanbír
Sawhney, de Kellogg School of Mana

gement: Rao Hayagreeva. de Stan lord,
y Steven Eppinger, del MIT ¡Massachu
setts fnstitute of Technology). Las se
siones explorarán la necesaria trans
formación digital postpandemia, el di
seño de organizaciones centradas en el
cliente y cómo aprovechar la metodo
logía Agüe en un contexto operacional
global, entre otras aristas,
PREMIO.

Stellantis en México, que dirige Bru
no Caítorí, fue reconocida por Linke
dlN dentro de la lista "Mejores Empre
sas 2021" en México, ocupando el pri
mer lugar del sector automotriz, y el
séptimo lugar dentro de ésta, la cual
está conformada por 25 empresas de
otras industrias. La lista de Mejores Em
presas de Linkedln está compuesta por
empresas de todos los sectores que son
analizadas a través de 7 indicadores cla
ve: capacidad para avanzar, desarrollo
de aptitudes, estabilidad de la empre
sa. oportunidad externa, afinidad con
la empresa, diversidad de género y for
mación académica.
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CORPORATIVO

Traxión vuelve a sorprender al mercado de
valores, con un salto de 52 por ciento en sus
ganancias netas al primer trimestre

a le he comentado que entre los negocios
ganadorescon la pandemia figura látele
visión abierta.

El confinamiento ha ocasionado que
las familias pasen más tiempo frente al
televisor, logrando niveles de audiencia
récord. Un ejemplo es TV Azteca, que de

acuerdo con datos de NielsenIBOPE México, durante el pri
mer trimestre de este año, rompió sus métricas al conseguir
que sus canales fueran sintonizados por 85.5 por ciento de la
población del país. Se dice fácil, pero este porcentaje significa
que más de 96 millones de mexicanos (de cuatro años de
edad en adelante] han elegido la programación deTV Azteca.

Según la misma fuente, en el horario estelar la televisora
del Ajusco alcanzó un rating histórico ele 40.5 por ciento, con
la señal que emite a todo el territorio nacional, y que refleja
que la apuesta de la televisora de Ricardo Benjamín Salinas
Pliego por la innovación y la calidad ha rendido frutos.

LA RUTA DEL DINERO

Grupo Traxión, que tiene como mandamás a Aby Lijtszain
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Chernisky, volvió a sorprender a
los inversionistas al demoler todos

los pronósticos y reportó al mer
cado bursátil un incremento de 52

por ciento en sus ganancias netas
al primer trimestre. Traxión explicó
que el hecho se explica por la mayor
demanda de entregas en la última
milla por el comercio electrónico, así
como por el transporte de personíl

para las empresas. El mercado reaccionó positivamente y
ayer las acciones de Traxión subieron 3 por ciento... A pesar
del ambiente recesivo que ha traído la pandemia existen
empresas interesadas en México y en el mercado Latinoa
mericano, como es el caso de la estadounidense Reading
Bakery Systems (RBS), fabricante de equipos para la industria
de snacksy panadería. La tecnología que utiliza esa firma
se centra en dos áreas clave: reducir el consumo ele energía
y utilizar carburantes verdes. RBS se encuentra en proceso
de calificar el uso de hidrógeno como combustible en sus
equipos, para ofrecer a sus clientes un horno cero emisiones.
Para Luis Montoya, gerente de ventas para América Latina,
el reto no sólo será crecer en la región, también implementar
acciones ligadas a ser responsables socialmente, en especial
en el cuidado de los recursos naturales... Ahora que los temas
sanitarios ocupan un lugar relevante por la pandemia, en el
primer debate por la gubernatura del estado de Sonora, el
candidato de Morena PVEM PT PANAI . Alfonso Durazo,
presentó la mejor propuesta en materia de salud, de acuerdo
con Massive Caller, con 53.1 por ciento de las opiniones; seguido
por Ernesto Cándara, del PRIPANPRD, con 27.2 por ciento;y
Ricardo Bours.de Movimiento Ciudadano, con 11.1 por ciento...
Petco, que comanda Alejandro Ahuad Coya, y forma parte
de Grupo Gigante, inaugurará este viernes su tienda 100, en
Nuevo Laredo, Tamaulipas, y forma parte de una estrategia
para estar más cerca de sus clientes y complementar las
crecientes ventas, tras el lanzamiento de su Petco App

La televisora
alcanzó un

rating histórico
de 40.5 por
ciento
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A menos de 40 días de las elecciones está

creciendo un problema de magnitud considerable,
que podría descarrilar la ventaja del partido oficial

orno si fuera una mala broma para el pre
Csidente Andrés Manuel López Obrador

y para Morena, a menos de 40 días de las
elecciones está creciendo un problema
de magnitud considerable, y que podría
descarrilar la ventaja del partido oficial:
el precio de la tortilla. Inesperadamente

este alimento ha empezado a crecer de precio en las últimas
semanas. Y crecerá más.

El costo del bushel de maíz en Chicago se ha duplicado en
los últimos meses, alcanzando niveles de hasta Dlls. $709 por
unidad ayer y, si bien la mayoría de los precios están referen
dados al maíz amarillo, en realidad impactan a toda la cadena
del producto en México, en primer lugar, porque el país no es
autosuficiente y, en segundo lugar, porque el maíz amarillo
funge como insumo para la engorda de ganado porcino.

El maíz está subiendo de precio porque en Estados Uni
dos se alteraron los inventarios por condiciones climáticas
y porque en Sudamérica, Australia y el Sur de África las con
diciones agrícolas están impactadas por el fenómeno me
teorológico de La Niña. Hace unos días hubo alertas de parte
  de la Cámara Nacional de la Industria

de Producción de Masa y Tortillas,
que preside Rubén Montalvo, quien
culpa a Segalmexde acaparamiento
de grano. Asimismo, Sergio Jarquín

Muñoz, del Consejo Rector de la Torti
lla Tradicional Mexicana, advierte que
los incrementos de precios podrían
continuar.

Lo anterior está arrojando que
existan estimaciones del precio de la tortilla por kilogramo
de hasta cerca de 25 pesos en algunas zonas del país. Por
lo pronto, ya hay lugares como Hermosillo, Sonora, donde el
precio ya llegó a $23.17, de acuerdo con el Sistema Nacional
de Información e Integración de Mercados. El Inegi reportó
hace poco que la inflación anual a la primera quincena de
abril había llegado a 6.05 por ciento, y que la tortilla de maíz
fue uno ele los cinco productos que más subieron de precio,
con un ascenso de 0.89 por ciento en la quincena.

Con la recuperación de empleo tan raquítica que tene
mos es probable que el alza de precios sea percibida por el
electorado como una ineficiencia de gobierno de cara a las
elecciones. Si el kilo de tortilla continúa subiendo, vamos
a terminar mayo con precios muy altos a pocos días de la
jornada electoral del 6 de junio. Esto podría implicar que
el presidente López Obrador requiera que el secretario de
Agricultura, Víctor Manuel Villalobos, salga a escena para
explicar el fenómeno. Sin embargo, no es seguro que eso
sea suficiente para mitigar los impactos el día de la votación.
Morena sufrirá, sí, por la tortilla.
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HERDEZ

La empresa de Héctor Hernández Pons Torres se dice muy
empeñada en innovar, incluso en categorías consideradas
estables. Ahora lo hace con una mayonesa sabor BBQ que,
afirma, es una de las ideas "más innovadoras" para este año.
Habrá que probar.

¦

MOTACARLOS100@CMAIL.COM / WHATSAPP 5611649060

El precio del
bushel de maíz

en Chicago
se ha duplicado
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La Ciudad de México, los estados y el país, inmersos en
su preocupación para llevar a cabo acciones y progra
mas que les permitan recuperar la economía —que no

es materia menor—, realizan aperturas de espacios turísticos
que no han logrado recuperar ni siquiera los mínimos auto
rizados para el sector. Ante esto, es necesario innovar e im
plementar acciones que permitan recuperar la economía y al
sector; y para ello es importante mirar al exterior, ya que con
el mercado interno no nos alcanza.

Con base en el reporte generado por la Unidad de Política Mi
gratoria de la Secretaría de Gobernación sobre la llegada de turistas
internacionales durante los meses de enero a marzo del 2021, el
Centro de Investigación y Competitividad TurírticaAnáhuac (CICO
TUR), llevó a cabo un análisis comparativo que nos permite conocer
cómo nos encontrábamos durante el mismo periodo de años ante
riores, respecto a los visitantes procedentes del extranjero.

Por las cifras reportadas en el estudio, podemos apreciar una
reducción acumulada de 61.2% durante el mismo periodo en 2019
en comparación con los recibidos en 2021, así como una reducción
de 53.7% reportada en 2020, respecto a la cifra de visitantes en 2021.

El país que se encuentra en primer lugar de generadores de
turistas para México sigue siendo Estados Unidos con 1 millón
619 mil 920 visitantes durante este primer trimestre, que re
presenta una variación de 33.3% respecto al mismo periodo
del año anterior, y de 43.3% respecto al 2019. El segundo país
del que recibimos visitantes es Colombia, con 46 mil 540 turis
tas durante el mismo periodo, que representa un 33.3% de lo
generado en 2020, así como 54.7% del 2019.

Brasil, ubicado como el tercer país de internación a Méxi
co, generó 40 mil 679 visitantes, esto representó 48.2% res
pecto al 2020, y 56.2% de lo reportado en 2019. En el cuarto
lugar se encuentra Argentina al generar 30 mil 589 turistas
que representaron 60.4% respecto a los recibidos en 2020,

así como 75.1% de los recibidos en 2019. Chile nos envió 27

mil 639 personas de paseo a nuestro país, 40.5% de los ge
nerados en 2020, así como 49.3% de los ubicados en 2019,

La única cifra del top 10 de países generadores de turistas hacia
México durante este periodo, que tuvo un incremento muy impor
tante, fue Venezuela. Entraron a nuestro país 26 mil 386 personas
que representaron un incremento de más de 201.2% respecto de lo
reportado en 2020, y de 129.5% a lo reportado en 2019.

Respecto al turismo nacional, durante el primer bimestre
del 2021 hemos observado que se generaron4 '007,708 llegadas
de turistas a cuartos de hotel en destinos seleccionados, cifra
que representa una variación de 53.1% de lo reportado en
2020, así como 4'926,198 pasajeros aéreos en servicio domés
tico, que representaron 42.3% respecto al año inmediato an
terior; y los hoteles de México en promedio, se encuentran con
una ocupación del 18% nacional, y del 14.69% en la Ciudad de
México durante el primer trimestre del año.

Como podemos observar, es necesario salir al mundo para
buscar oportunidades o alianzas gubernamentales con otros
destinos turísticos internacionales, que nos permitan regresar a
la recordación de México en los viajeros. Que nuestro país cuen
ta con un servicio de excelencia, como en muy pocos lugares;
que tenemos una gran oferta gastronómica, de playas, ciudades
y experiencias únicas que nos hacen ser un destino excepcional.
Si no tenemos la capacidad para lograrlo, nuestra recuperación
será muy lenta y dolorosa.
Se debe ponderar la generación que se tenía del 8% del

PIB para determinar una promoción de nuestros destinos,
ya que de lo contrario el motor económico tardará muchos
más años en estabilizarse. Recordemos, Santo que no es visto,
sencillamente no es venerado, y si no se hace algo integral, el
sector seguirá sufriendo y reduciéndose como hasta ahora
lamentablemente, lo ha hecho.
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Qué les cuento, que la Fiscalía General de Justicia de la
CDMX, que comanda Ernestina Godoy, aplica un doble
rasero, pues casi al mismo tiempo que exigió acelerar

el desafuero del experredista y contrincante político Mauricio
Toledo, dejó en libertad al diputado Saúl Huerta. Sí, el que era
legislador de Morena y fue señalado por intento de abuso se
xual contra un joven de 15 años. ¡Así como lo están leyendo!

He aquí un ejemplo de que Godoy aplica la máxima juarista:
"a los amigos justicia y gracia; a los enemigos, la justicia a secas".

Resulta que la tarde del 20 de abril, la Mesa Directiva de la
Cámara de Diputados recibió el oficio 100.68/2021 firmado por la
fiscal Ernestina Godoy, quien reclama que la Sección Instructora
de San Lázaro dejó transcurrir más de 85 días sin concretar el
juicio de procedencia (desafuero) contra el diputado federal Mau
ricio Toledo, quien era perredista, pero luego, con aquello de los
acomodos políticos, se cambió a la bancada del PT.

En esa carta, Godoy hace un fuerte reclamo a los diputados,
dice que el caso de Toledo es un asunto de "especial importancia
para la procuración e impartición de justicia y combate efectivo
a la corrupción", pero la inacción de la Sección Instructora "ha
provocado la persistencia de la impunidad en detrimento de la
sociedad de la CDMX". ¡Quihúboles!

Peeeero, ojo, un día después de que Godoy presentó ese es
crito, la misma Fiscalía dejó en libertad al también legislador
Saúl Huerta, quien fue capturado en flagrancia por elementos
de la Secretaría de Seguridad capitalina en un hotel de paso,
luego de que un joven lo señalara por presunto abuso sexual. El
legislador, entonces cobijado por Morena, hizo valer su fuero,
por eso fue liberado.

Con horas de diferencia, la Fiscalía envío un par de men
sajes contradictorios respecto a la forma de procurar justicia
en la capital.

Es evidente que en esta época electoral hay urgencia de las

autoridades capitalinas por tener la cabeza de Toledo, a quien
quieren detener por el presunto enriquecimiento ilícito de 14
millones de pesos.

Fue a principios del año y por instrucciones de la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, que Ernestina Godoy pidió el desa
fuero de Toledo, pues según las primeras indagatorias existían
elementos suficientes para integrar una carpeta de investiga
ción. Pero recuerden que Toledo es un añejo adversario político
de la Sheinbaum, él primero militaba en el PRD y ella en Morena.

Mientras tanto, Saúl Huerta quedó en libertad inmediata por
que era un aliado político. Incluso le alcanzó el tiempo para votar
a favor de la reforma a la Ley de Hidrocarburos presentada por
el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Y fue por la presión social que Huerta perdió privilegios en
Morena. Recuerden que su coordinador parlamentario, Ignacio
Mier, primero lo justificó al decir que actuó fuera de "su función
federal como diputado federal". Ah, pero ante las pruebas contra
el poblano, ni Mier, ni Godoy, ni Morena pudieron protegerlo,
menos cuando apareció un segundo joven que también acusó a
Huerta de abuso sexual y un audio del legislador intentando so
bornar a la mamá de la víctima para que "no lo destruyera".

Godoy solicitó el desafuero de Huerta, ahora veremos si
también exige a los diputados que este tema se resuelva en
fast ¡rock porque "es de especial importancia para la procura
ción de justicia".

Mientras, en San Lázaro también siguen su propia agenda
políticoelectoral, pues a Morena y al gobierno federal les urge el
desafuero del gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabe
za de Vaca, por la supuesta omisión de pago de impuestos de un
departamento. ¿Así o más burdo? de hecho, a ese asunto sí le
metieron el acelerador antes de que termine el periodo ordinario
de sesiones, incluso este caso lo hicieron público cuando otros
están reservados por 5 años. Sí, leyeron bien, por 5 años EH
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5 HÁBITOS FINANCIEROS PARA
EDUCAR A TU CHAMACO/A

LADY VARO

En México, seis de cada 10

adultos no llevan un regis
tro de sus gastos mensuales
y 44% de los ahorradores lo
hacen a través de mecanis

mos informales como las tandas, cajas
de ahorro sin supervisión de una auto
ridad o meten su dinero debajo del col
chón, de acuerdo con cifras de la Comi
sión Nacional para la Protección y De
fensa de los Usuarios de Servicios Fi

nancieros (Condusef).
Confieso que crecí sin saber ahorrar

ni saber gastar. Por eso como padres
debemos reflexionar sobre las conse

cuencias que nos ha atraído gastar en
lo que no necesitamos, pedir prestado
y no pagar, gastar lo que no se tiene o
tener al tope las tarjetas de crédito para
que nuestros hijos no cometan los
errores que nosotros cometimos.

Si las escuelas aún no meten como

materia obligatoria la educación finan
ciera dentro de la clase de matemáti

cas, entonces desde casa compartamos
con nuestros hijos las mejores prácti
cas de finanzas personales.

Según datos del comparador de ser
vicios financieros Coru, 32% de las y
los mexicanos gastan más de lo que

perciben y esto no puede seguir ocu
rriendo. Es por eso que Coru enlista
cinco hábitos financieros que desde
hoy les puedes enseñar a tus hijos:

Establecer metas de ahorro. Pre

gúntales a tus hijas e hijos qué es lo que
quieren hacer con el dinero que les das.
Una vez que conozcan sus metas, co
mo comprar un juguete o un videojue
go, es importante que les ensenes que
lo pueden obtener si ahorran. Esta
práctica ayudará a que las niñas y los
niños puedan valorar lo que significa
luchar por alcanzar un objetivo. Cada
vez que tus hijas e hijos reciban dinero
recomiéndales ahorrar una parte.

Ahorrar en el banco. Las niñas y ni
ños usualmente comienzan a ahorrar

sus "domingos" en una alcancía. Por ello,
como padre puedes fomentar que co
nozcan y se familiaricen con los bancos
al abrirles una cuenta Infantil. Este tipo
de cuentas les ayudan a que aprendan
sobre finanzas personales, además de
fomentar la cultura del ahorro.

Anima a tus hijas e hijos a llevar la
cuenta exacta de lo que están ahorran
do, esto los motivará a continuar cuan

do vean que se acercan a su meta de
seada.

Enséñales buenos hábitos de con

sumo. Ir al supermercado o a la tienda

es un buen momento para ensenarles
buenos hábitos a tus hijas e hijos. En
una salida puedes darles varias leccio
nes: desde hacer una lista con las cosas

que necesitan en la casa y apegarse a
ésta, hasta saber diferenciar las ofertas
y cuándo convienen. Las niñas y los ni
ños pueden aprender a comparar pro
ductos y conocer la relación entre el
precio y su calidad.

Habíales sobre las deudas y présta
mos. SI alguna de tus hijas o hijos no
puede esperar a ahorrar para comprar
algo que desean, es un buen momento
para ensenarles sobre deudas y cómo
funciona un préstamo. Aunque pueda
parecer duro, es Importante que te ma
nejes como si fueras un banco; es decir,
maneja algún tipo de Intereses y evita
hacer concesiones. De esta manera, las
niñas y los niños pueden aprender a
que es mejor ahorrar, aunque tarden
más tiempo en alcanzar su objetivo,
que pedir prestado.

Enséñales a hacer un presupuesto.
Una vez que tus hijas e hijos fijen sus
ojos en un objetivo, puedes ensenarles a
hacer un presupuesto. No es necesario
que ahorren toda su mesada para desti
narla a un fin, sino que pueden gaslar
una parte y destinar otra al ahorro.

@Lady_Varo
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FINANZAS 24
/NEGOCIOS

ALFREDO
HUERTA

1

¿Cambió en algo el formato de la decisión de la Fed?
A pesar de no mover la tasa de inte

rés como se esperaba, la Fed re
conoce la existencia de un mayor
crecimiento económico y una ma

yor inflación, aunque piensa que puede ser
"transitoria".

Sin embargo, mantendrá su política mone
taria acomodaticia (dinero fácil y de apoyo
para la recuperación económica todavía) y la
compra mensual de 120 mil millones de dóla
res mensuales entre bonos del tesoro y bonos
respaldados por hipotecas.
Hay algunas encuestas que consideran que

será a partir del último trimestre o cuatrimes
tre del año, cuando la Fed pudiera iniciar con
acciones de reducción en el ritmo de compra
de activos.
Los mercados terminaron con cierta calma

todavía, pero mostrarán sensibilidad a los
datos económicos debido al comentario de la
Fed de reconocer un crecimiento económico

má s vigoroso. Conforme vayan pasando estos
siguientes meses, es probable que la curva de
los bonos del tesoro se vuelva a presionar al
alza, especialmente los plazos de 5,10 y 30

años.

SEDEÑA YLADEFINICIÓN
DE PROCESOS DEPROVEEDORES

La manera en que SEDEÑA otorga contratos
en el que pretende ser el nuevo Aeropuerto
Internacional de Santa Lucía (AIFA) deja
en evidencia que el resto de la burocracia no
es eficiente. ¿O será que la milicia no hace los
concursos de la misma manera y logra dis
cernir quién sería el mejor proveedor de una
manera más rápida?, ahora "por un estudio
de mercado".

En pocos días se sabrá si se otorga final
mente un contrato superior a los 100 millo
nes de dólares, al consorcio integrado por las
empresas multinacionales SITA, Thales y
Honeywell, quienes estarían encargados de
los servicios de big data para pasajeros, equi
pajes y carga, un tema, como todos los que ve
el aeropuerto, de seguridad nacional.
Cabe destacar que este mismo consor

cio logró hace poco ganar el contrato para
instalar y poner en operación el complejo
sistema de radares de esa misma instalación.

Pareciera que hay mucha prisa por poner en

marcha el nuevo aeropuerto con decisiones
rápidas.
OTROAÑOENLAPRESIDENCIA
PLASTIQUERA
Quien repite otro año como presidente de la
Asociación Nacional de Industrias del Plás

tico (ANIPAC) es Aldimir Torres, esto luego
de que la Comisión Ejecutiva lo eligiera de
manera unánime. Asimismo, Jaime Cámara
de PetStar, estará como Tesorero, ambos
aceptaron sus respectivos cargos con vigencia
al 2022, de conformidad con la cláusula 35°
de los estatutos de la Asociación.

Con esta ratificación, Torres Arenas segui
rá trabajando a favor de la industria del plásti
co, a fin de lograr o bjetivosy nietas planteadas
en acuerdos nacionales e internacionales,
además de hacer un llamado a la unidad para
trabajar a favor de la reactivación económica
del sector, que en nuestro país se conforma
por más de 4,100 empresas de las cuales el
80% sonmicroypequeñas.

Lasopin iarcwapMarfteiwr'tBS columnistas sorr
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Esta es una transformación cada día más radical
La agenda más radical de la 4T se ha

acelerado en este año quizá por esa
sensación que tienen de que las elec
ciones del 6 de junio podrían termi

nar con esa composición en la Cámara de Di
putados sumisa y totalmente obediente a las
órdenes de Andrés Manuel López Obrador.
La posibilidad de que en este país pudieran

regresar los equilibrios entre los poderes es
algo que aterra yes contrario al pensamiento
de voz única que sustenta la llamada Cuarta
Transformación.

Así que, antes de que se pudiera concretar
esa pesadilla democrática, se han apresurado
a aprobar algunos de los cambios legales más
controvertidos de lo que va de este Gobierno.
A esta administración le alcanza para hacer

cambios en leyes secundarias, no tienen el
número de legisladores para cambios consti
tucionales. Por ello, no es tan difícil de enten
der que estas últimas modificaciones, las más
radicales de la temporada, claramente vayan
en contra de la letra constitucional.

En lo que va del año modificaron los alcan
ces de la reforma eléctrica, de la reforma pe

trolera, ampliaron con un artículo transitorio
la duración del mandato del presidente de la
Suprema Corte ybuscan obligar a los mexica
nos a entregarles los datos biométricos.
Todas esas modificaciones y contrarrefor

mas fueron de una sencilla aprobación en el
Congreso, pero las cuatro enfrentan litigios en
tribunales y las cuatro disposiciones legales
radicales de la 4T de este año van a acabar en
la Suprema Corte.
Esta radicalización legislativa ha provoca

do elrechazo unánime de todos los opositores
al actual Gobierno, pero también la repulsión
de no pocos personajes que abiertamente apo
yaban la administración de López Obrador.
Ese sentimiento de que hay una apuesta

hacia la radicalización se ha acentuado con el

conflicto entre Morena y el Instituto Nacional
Electoraly ahora con el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Fe deración.

Sobre todo, porque el propio Presidente ha
asumido el papel de líder de su partido y de su
grupo y ha utilizado los recursos del estado,
puestos a su servicio como presidente de los
Estados Unidos Mexicanos, para hacer polí

tica facciosa.
Y si algo tiene garantizado este Gobierno es

la aprobación de una muy amplia masa acrí
tica que fue encantada por estos verdaderos
profesionales de la propaganda. Ahí sí no hay
nadie mejor que ellos enMéxico, nadie.
López Obrador no gusta de salirse del guión

que él mismo escribió desde sus campañas
políticas. Pero silarealidad de falta de resulta
dos y un empeoramiento de la vida cotidiana
de los mexicanos en tantas materias como

la seguridad, la salud, la economía y demás,
deberían obligarle a replantear el camino de
la 4T, simplemente no lo va a hacer.
Va a tocar a esas instituciones que hoy cum

plen con sus mandatos de autonomía y pre
servación del Estado de derecho, el resistir o
bien sucumbir ante el poder de esa fuerza que
tiende hacia el mando único de la vida política
de México.

En muy pocas semanas se han quitado las
caretas de lo que realmente se busca con la 4T.
Por lo que está a prueba la resistencia de las
estructuras y las instituciones que con tanto
esfuerzo se han creado en México.
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